
«Дух же целомудрия, 
смиренномудрия, 
терпения и любве 

даруй ми, рабу Твоему». 
Этими словами святой пре-
подобный Ефрем Сирин 
обращает наши сердца к Богу 
с молитвой о стяжании пере-
численных добродетелей. Но 
следует обратить внимание, 
что любовь, которая в ряду 
этих добродетелей стоит на 
последнем месте, занимает 
это место не потому, что 
любовь — самая незначитель-
ная добродетель, а напротив, 
потому что это самая возвы-
шенная и великая доброде-
тель. Это верхняя ступень 
лестницы добродетелей, 
ведущих в Царство Божие. 

Каждый на собственном опыте 
знает, как трудно иметь в сердце 
любовь к ближнему. Кровное род-
ство, семейные узы создают соот-
ветствующие условия к тому, 
чтобы человек открывал свое 
сердце ближним. Так бывает и в 
жизни семьи, и в жизни относи-

тельно небольших групп людей, 
объединенных общими идеала-
ми, общими трудами, как, напри-
мер, в монашеской общине. 
Любовь есть что-то достаточно 
понятное и реально осуществи-
мое. Но как полюбить человека, 
которого мы называем ближним, 
но который на деле ближним не 
является? Откуда взять силы и 
как сделать так, чтобы в сердце 
действительно была любовь, а не 
вымученное желание любить, за 
которым на самом деле не скры-
вается ничего, кроме гордыни и 
желания получить в глазах людей 
особое уважение и признатель-
ность? Для того чтобы полюбить 
человека, нужно иметь доброе 
сердце. Существует замечатель-
ный способ определить, можешь 
ты полюбить другого человека, 
может ли любовь к ближним 
стать достоянием твоей жизни, 
или нет. Ответ на этот вопрос 
может дать каждый: если в сердце 
не отображается боль другого 
человека, если невозможно 
сострадать другому человеку (не 
из числа самых близких, а одному 

из тех, кого мы в церковном оби-
ходе и называем ближними), — 
значит, полюбить ближнего 
невозможно. 

Святой авва Дорофей, раз-
мышляя на эту тему, произнес 
простые слова, которые, может 
быть, помогут каждому по мило-
сти и благодати Божией стяжать 
любовь к ближним. А совет аввы 
Дорофея такой: «Никому не 
делай зла». Это первое и непре-
менное условие. Никакая любовь 
не может произрастать на почве, 
удобренной злом. Это не удобре-
ние, это яд, который отравляет 
человеческую душу. Если человек 
совершает зло ближнему своему, 
он не способен любить. И второе 
условие, которое очень ясно сфор-
мулировал преподобный авва 
Дорофей: «Научись делать 
добро». Поставь себе задачу 
делать добрые дела в том масшта-
бе, в том объеме, который для 
тебя возможен. Не нужно ставить 
перед собой невыполнимые зада-
чи, — но попытаться решить 
самые простые, отталкиваясь от 
тех жизненных ситуаций, в кото-

рых мы оказываемся. И если мы 
сможем поставить себе реальную 
задачу и исполнить ее, то полу-
чим глубочайшее внутреннее удо-
влетворение. Мы почувствуем 
способность делать добро, а зна-
чит, и любить другого человека. 
Потому что любовь произрастает 
не на пустом месте — она произ-
растает только на той почве, кото-
рая удобрена делами добрыми, 
делами милосердия, которые мы 
и называем делами любви. 

Святоотеческие советы очень 
простые. Для того чтобы их 
понять, не нужно даже заканчи-
вать учебных заведений (хотя, 
конечно, учиться нужно, в том 
числе в семинариях, и по возмож-
ности хорошо). Но никаких осо-
бых знаний не нужно иметь, для 
того чтобы усвоить такие простые, 
но важные истины, которые пере-
дают нам святые отцы, помогая 
найти путь к восхождению на 
самую высокую степень духовного 
совершенства — обретение любви 
в сердце к нашим ближним. 

Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл
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Во время Божественной литургии в праздник Торжества Православия в самарском соборе Кирилла и Мефодия
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9 марта 2019 года в передаче 
«Церковь и мир», выходя-
щей на канале «Россия-24» 

по субботам и воскресеньям, 
председатель Отдела внешних 
церковных связей Московского 
Патриархата митрополит Воло-
коламский Иларион ответил на 
вопросы ведущей телеканала 
Екатерины Грачевой.

— Владыка, наша съемочная 
группа недавно вернулась из 
Антарктиды, где мы снимали 
материал о том, как удается стра-
нам сохранять шестой континент 
свободным от политики. Но не 
успели мы достигнуть берегов 
Антарктиды, как приходит 
новость о том, что руководство 
украинского Национального 
антарктического центра «Акаде-
мик Вернадский» в Антарктиде 
хочет перевести часовню святого 
Владимира Украинской Право-
славной Церкви, расположенную 
на территории станции, в юрис-
дикцию «Православной церкви 
Украины». Нужно сказать, что 
это небольшая часовня два на два 
метра, в отличие от нашего храма 
на станции Беллинсгаузена, туда 
не водят туристов, там не прохо-
дят Литургии. Почему вдруг эта 
маленькая часовенка обрела 
такое большое значение для 
Киева?

— Действия нынешних киевский 
властей трудно поддаются рациональ-
ному осмыслению. Но если говорить о 
часовне, находящейся в Антарктиде, 
то она не может принадлежать так 
называемой Православной церкви 
Украины, потому что эта псевдоцер-
ковная структура своим создателем — 
Константинопольским Патриархатом 
— изначально лишена права создавать 
храмы, часовни или какие-то места 
своего присутствия за пределами Укра-
ины. Поэтому, если они хотят кому-то 
передать эту часовню, то они могут ее 
передать Константинопольскому 
Патриархату.

На протяжении многих лет часов-
ня окормлялась Украинской Право-
славной Церковью, ее посещали укра-
инские архиереи и священники. Поче-
му президенту Порошенко понадоби-
лось именно сейчас в срочном порядке 
переводить эту маленькую часовню в 
новосозданную структуру? Может 
быть, он надеется поправить свой рей-
тинг в Украине за счет каких-то голо-
сов, которые получит в Антарктиде.

— Храму Святой Троицы на 
российской станции Беллинсгау-
зен в этом году исполняется 15 
лет. В 2016 году храм посетил 
Патриарх Кирилл. В связи с этим 
у многих вопрос: почему для Рус-
ской Православной Церкви 
важно присутствие в Антаркти-
де?

— Прежде всего, потому, что там 
находятся наши русские люди, поляр-
ники, которые приезжают туда, рабо-
тают вахтенным методом, живут там 
вдали от своих семей и которые, как и 
все православные верующие, нужда-
ются в пастырском окормлении.

Храм Святой Троицы на россий-
ской станции Беллинсгаузен был 
построен 15 лет назад по инициативе 
людей, которые там работают. В этом 
храме регулярно совершается богослу-
жение, там живет на постоянной осно-
ве священник, который также вахтен-
ным методом сменяется каждый год.

Святейший Патриарх Кирилл, 
посещая этот храм и выступая перед 
полярниками, сказал очень проникно-
венные слова об Антарктиде. Он ска-
зал о том, что Антарктида являет собой 
пример континента без оружия и без 
войн, где люди находятся в полной 
гармонии с природой, и такой могла 
быть вся наша земля, если бы люди 
следовали христианским нравствен-
ным ценностям.

— В январе следующего года 
Россия отмечает 200 лет откры-
тия Беллинсгаузеном и Лазаре-
вым Антарктиды. Немногие, 
нужно сказать, в мире знают эти 
имена, и что русские открыли 
этот континент для всего мира. 
Для меня было неожиданно, что 
вместе с Лазаревым и Беллинсга-
узеном в этой экспедиции уча-
ствовал иеромонах Дионисий, 
который открыл Антарктиду для 
православного мира. Он — пер-
вый в истории священник, отслу-
живший молебен у берегов 
Антарктиды. Будет ли Русская 
Православная Церковь отмечать 
эту дату в следующем году?

— Мы пока не планировали каких-
то специальных торжеств по этому слу-
чаю. Но я думаю, раз такая дата при-
ближается, надо будет ее достойно 
отметить.

— В Исаакиевском соборе 
выступил музыкальный коллек-
тив, который вызвал волну него-
дования тем, что в стенах храма 
им была исполнена шуточная 
военная песня, где есть слова о 
том, что Россия направляет свои 
ракеты в сторону Вашингтона. 
Песенка старая, написана еще в 
80-е годы. Из песни слов не выки-
нешь, но, тем не менее, бурю 
обсуждений вызвало именно 
место исполнения. Как Вы отнес-
лись к этой новости?

— Я думаю, что такие события не 
должны происходить, потому что стены 
храма должны оглашаться священны-
ми песнопениями. На одном из фрон-
тонов Исаакиевского собора начертана 
надпись: «Храм Мой храм молитвы 
наречется». Если в храме происходит 
концерт, то это должна быть именно 
духовная религиозная музыка. Это не 
должны быть произведения, которые 
могут вызвать соблазн, критику.

Все это лишний раз напоминает о 
том ненормальном статусе, в котором 
сегодня находится Исаакиевский 
собор. Собор должен принадлежать 
Церкви при том, что он может сохра-
нять все свои музейные функции, а 
также предоставлять свои помещения 
для концертов, как это, например, про-
исходит в Зале Церковных Соборов 
Храма Христа Спасителя, где звучит не 
только музыка религиозная, но и 
музыка светская, не только музыка для 
хора, но и музыка для оркестра, в том 
числе иной раз и популярная, эстрад-
ная музыка, но все это происходит в 
рамках приличия и не вызывает ни у 
кого соблазна.

— Владыка, Русская Право-
славная Церковь подготовила 
предложения по поддержке мно-
годетных семей в России. В част-
ности, Церковь предлагает пре-
доставлять ежегодные субсидии 
на погашение ипотечного креди-
та, если в семье родился четвер-
тый ребенок. А если в семье шесть 
и более детей, то Церковь предла-
гает государству полностью пога-
шать за них ипотеку. Известна ли 

уже реакция светских властей на 
это предложение, и что показы-
вает практика: как часто к мне-
нию Русской Православной 
Церкви прислушиваются в той 
же Госдуме?

— Практика показывает, что в Гос-
думе прислушиваются к мнению Свя-
тейшего Патриарха Кирилла. Выступая 
в последний раз на площадке Государ-
ственной Думы, он озвучил целый ряд 
конкретных инициатив, направлен-
ных, прежде всего, на повышение бла-
госостояния многодетных семей. Госу-
дарственной Думой была создана рабо-
чая группа, которая сейчас рассматри-
вает эти инициативы, и я надеюсь, что 
они будут приняты законодателями.

— Министерство юстиции 
предложило обязать родителей 
содержать своих детей, в том 
числе совершеннолетних, обуча-
ющихся на дневной очной 
форме, до получения ими дипло-
ма. Владыка, как Вы относитесь к 
такой инициативе?

— Думаю, эта инициатива требует 
дальнейшего обсуждения, потому что 
она уже подверглась критике. В част-
ности, говорят о том, что такая иници-
атива может ударить по малообезпе-
ченным семьям. По крайней мере, 
малообезпеченные семьи должны 
быть выведены из подобного рода обя-
зательств, которые они должны давать 
перед собственными уже повзрослев-
шими детьми.

Задача ведь заключается не в том, 
чтобы затруднить жизнь людей, а в 
том, чтобы ее облегчить. А для этого, 
конечно, нужны такие инициативы, 
которые будут очень тщательно проду-
маны, и при продвижении которых 
будут взвешены все «за» и «против». 
Есть ведь и много других способов 
повысить благосостояние наших сту-
дентов. Существует система грантов, в 
том числе от крупных государствен-
ных компаний: компания вкладывает 
в студента, потом студент по оконча-
нии обязан отработать какой-то срок, 
по крайней мере, на эту компанию, а 
многие остаются всю жизнь работать в 
этой компании. Есть различные сти-
пендии и гранты от государства. Поэ-
тому, мне кажется, именно эту систему 
поддержки нужно совершенствовать, 
оптимизировать и развивать, а не воз-
лагать дополнительное бремя на роди-
телей, которые иной раз и без того ока-
зываются в трудном положении.

Представим себе ситуацию, когда, 
например, родители отдали своего 
ребенка в университет, начали платить 
ему какие-то деньги, а затем один из 

них или оба потеряли работу. Они не 
могут выплачивать эти деньги, но по 
закону они будут обязаны это делать. 
Это может привести к очень серьез-
ным негативным последствиям, поэто-
му такого рода инициативы требуют 
очень тщательного взвешивания и 
продумывания.

— Госдума приняла важный 
законопроект, дающий органам 
опеки право на время судебных 
разбирательств между отцом и 
матерью помещать в спецучреж-
дение ребенка, который незакон-
но удерживался одним из родите-
лей. Что Вы думаете по поводу 
этой инициативы? Как Вам 
кажется, где лучше ребенку: у 
одного из разводящихся родите-
лей или в спецучреждении?

— Я отрицательно отношусь к этой 
инициативе. Думаю, что ребенку в 
любом случае будет лучше у одного из 
родителей, чем в спецучреждении: там 
ребенок может оказаться только в том 
случае, если родители лишены роди-
тельских прав, если нет никаких аль-
тернатив этому решению. Это, на мой 
взгляд, негуманно и ничего, кроме 
отрицательных последствий, для 
ребенка принести не сможет.

— А как быть, когда один более 
влиятельный родитель, напри-
мер, отец, незаконно удерживает 
за высоким забором где-то на 
Рублевском шоссе ребенка, и 
мать просто физически не может 
к нему попасть?

— Подобного рода случаи, когда 
ребенок незаконно удерживается 
одним из родителей, должны решать-
ся в суде. Если суд принимает какое-то 
решение, то оно должно выполняться, 
но до того, как принято судебное реше-
ние, нельзя изымать ребенка у одного 
из родителей только потому, что дру-
гой родитель не согласен с этим.

Есть такая история в Ветхом Завете 
о царе Соломоне. Вы знаете выраже-
ние «мудрость Соломонова». Оно 
основано на конкретной истории: две 
женщины оспаривали одного ребенка. 
Одна говорила: я его мать, другая гово-
рила: я его мать. Соломон сказал: 
давайте разрубим его на две части и 
раздадим вам поровну. И тогда одна 
сказала: хорошо, пускай будет так, не 
достанется ни мне, ни ей. А другая ска-
зала: пусть лучше достанется ей, но 
только живет младенец. И Соломон 
сказал: вот это настоящая мать.

— Владыка, как следует про-
щать в Прощеное воскресенье? И 
как следует правильно готовить-
ся к Великому посту?

МИТРОПОЛИТ ВОЛОКОЛАМСКИЙ

В ВЕЛИКИЙ ПОСТ ЦЕРКОВЬ ПРИЗЫВАЕТ КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА 

Митрополит Волоколамский Иларион
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— Практически все люди наносят 
друг другу вольно или невольно какие-
то обиды. Эти обиды очень часто нака-
пливаются в душе человека, потому 
что обидчик не просит у него проще-
ния. Иногда целые семьи живут в 
таком состоянии, супруги живут в 
таком состоянии, обижают друг друга, 
а прощения не просят. И все это нака-
пливается и накапливается, и может 
привести к самым тяжелым послед-
ствиям, в том числе к разводу.

Церковь напоминает своим чадам 
о том, что необходимо просить проще-
ния друг у друга. Если мы это не можем 
делать каждый день или каждую неде-
лю, давайте это делать хотя бы один 
раз в год. И перед началом Великого 
поста существует очень древний обы-
чай, он восходит ко временам древнего 
египетского монашества, то есть к IV-V 
векам, который предполагает, что все 
будут просить друг у друга прощения, 
даже вне зависимости от того, насколь-
ко человек сознает свою вину.

Опыт многих людей показывает, 
насколько это полезно и насколько это 
важно, особенно в семейном контек-
сте, но также и между друзьями, между 
сослуживцами. А почему это происхо-
дит перед Великим постом? Потому 
что Церковь призывает своих чад всту-
пить в Великий пост очищенными и 
начать путь покаяния с прощения 
своих ближних и получения от них 
прощения.

— Владыка, с каждым годом 
мне приходит все больше сооб-
щений на телефон от знакомых, 

друзей (даже невоцерковлен-
ных), в Прощеное воскресенье с 
просьбой их простить. Это уже 
стало хорошей традицией. Между 
тем, гораздо проще попросить 
прощения у человека виртуаль-
но, не глядя ему в глаза, и гораздо 
сложнее попросить прощения и 
простить того, кому ты нанес 
реальную обиду в жизни или кто 
нанес тебе. Как нужно себя 
настроить для того, чтобы прине-
сти главное извинение в своей 
жизни?

— Нет ничего проще, чем в церков-
ный праздник разослать коллективное 
смс-сообщение с поздравлением, а в 
Прощеное воскресенье отправить смс с 
просьбой о прощении. В действитель-
ности самое трудное — это простить 
реального обидчика или попросить 
прощения у того, кого мы реально оби-
дели, кто находится рядом с нами, 
может быть, каждый день и кто эту 
обиду носит в сердце. Иногда это пред-
ставляет собой целый нравственный 
подвиг. 

Церковь неслучайно призывает 
верующих совершить этот подвиг, 
потому что без самоочищения невоз-
можно вступить на путь покаяния. А 
путь покаяния представляет собой не 
просто раскаяние человека в каких-
то грехах, но он направлен и на то, 
чтобы человек исправил свое поведе-
ние, то есть если он кого-то обидел, 
надо, по крайней мере, попросить 
прощения, а еще лучше загладить 
обиду какими-то добрыми делами, 

добрыми поступками, добрым отно-
шением к человеку.

Почему Церковью вообще установ-
лен Великий пост? Это связано с тем, 
что раз в год Церковь призывает каж-
дого человека к очень серьезному 
переосмыслению собственной жизни. 
Великий пост — это не просто время, 
когда мы воздерживаемся от той или 
иной пищи, это, прежде всего, время, 
когда мы больше следим за своими 
поступками, мыслями, когда мы боль-
ше обращаемся к чтению Священного 
Писания, когда мы больше времени 
уделяем богослужению и молитве. 
Этот период очень благотворно дей-
ствует на каждого верующего челове-
ка. Неслучайно Великий пост установ-
лен Церковью весной, он ведет к празд-
нику Пасхи и очень часто его называ-
ют духовной весной, потому что благо-
даря этому духовному подвигу самоо-
чищения человек нравственно пере-
рождается.

Затем митрополит Иларион отве-
тил вопросы телезрителей, поступив-
шие на сайт программы «Церковь и 
мир».

— Почему на поминках не едят 
вилками? Это пережитки языче-
ства?

— Надо сказать, что до Петра I 
наши предки использовали только 
один столовый прибор — деревянную 
ложку. При Петре I появились в обихо-
де металлические вилки и ножи, но 
существовала традиция не использо-
вать их на поминках. Почему? Есть два 
объяснения: одно заключается в том, 

что многие нововведения Петра I были 
восприняты отрицательно. Например, 
староверы называли вилку бесовским 
хвостом. И вот, чтобы не создать про-
блем для умершего человека, этот 
предмет не использовали.

По другому объяснению, поминки 
часто были связаны с дележом наслед-
ства и для того, чтобы конфликт не 
перерос в кровопролитие, не использо-
вались колющие, режущие предметы. 
Но все это не имеет никакого отноше-
ния ни к Церкви, ни к православной 
традиции.

— Разрешено ли дарить 
иконы? Если можно, подскажи-
те, как и какую выбрать. И нужно 
ли еще что-то сделать в Церкви 
после ее приобретения?

— Иконы дарить можно, и многие 
верующие дарят друг другу на день 
рождения или на именины иконы. Вы 
можете подарить человеку икону свя-
того, имя которого он носит. Можете 
подарить икону Спасителя или Божи-
ей Матери, или святого, который для 
вас дорог.

Самое важное, чтобы мы понима-
ли, для чего дарится икона. Икона 
дарится для того, чтобы человек 
молился перед ней, то есть, чтобы он 
молился либо Христу, либо Божией 
Матери, либо одному из святых. Икона 
— это не какой-то талисман или обе-
рег. Это окно в другой мир, через кото-
рое мы общаемся с Господом, Божией 
Матерью или со святыми.

Служба коммуникации ОВЦС/
Патриархия.ru

Страшный Суд представляет-
ся многим отвлеченно дале-
ким, в то время как Господь 

— «близ, при дверех», и все про-
исходит уже сейчас. Он одесную 
Бога Отца, и Он — там, где чело-
век, в этом мире. Но этот мир 
перевернут, и эта перевернутость 
мира — не абстракция. Ее можно 
видеть в тех, кого мир отрицает, 
не принимает в расчет — в опозо-
ренных, в одиноких, в старых, в 
безнадежно больных, в сумас-
шедших, в заключенных, в тех, 
кто по существу исключен из 
человеческого общества. Он пре-
жде всего в них, но Он также не 
оставляет Своим присутствием 
тех, кого мир хвалит и кому сопут-
ствует земной успех, в ком, несмо-
тря на эту видимость, время от 
времени прорывается через их 
поверхностность неподдельный 
страх перед подлинными глуби-
нами жизни.

В этой перевернутости проходит 
великий путь — Христов и наш, и все, к 
чему всей сокровенностью своей 
устремляется наша душа, становится 
достижимым, но через безжалостное 
развенчивание иллюзий, ибо эти люди 
— наше место, не только здесь, но и в 
вечности, наше место одесную или 
ошуюю Бога Отца. В этих людях — 
Христос, и в них наше место должно 
быть безконечно более возможным и 
более чаемым, чем, например, для 
современников Христа, ожидавших от 
Него осуществления своих надежд на 
победоносного земного мессию. Имен-
но это сильнее всего влечет нас к Нему 
— то, что в Нем Бог воплотился Мужем 
скорбей, страдающим существом, что 
Он отказался от всякой человеческой 

славы, стал слугою всех, умывал ноги 
учеников и прошел через ужас нашей 
смерти. Навсегда Он — участник всех 
наших страданий. Бог стал бедным, 
чтобы мы могли проявить к Нему 
любовь, Он протягивает к нам руку, 
как нищий, чтобы в день Суда Он мог 
сказать нам: «Приидите, благословен-
ные Отца Моего, ибо Я был голоден, и 
вы дали Мне есть».

Он хочет нашей любви, Он все так 
сотворил и устраивает все так, чтобы 
мы узнали Его как Бога Творца, Про-
мыслителя, Бога Судию, но уже совсем 
по-другому, чем раньше. И благодаря 
этому Его уничижению нам открылась 
Его победа над смертью, слава Его Вос-
кресения, к которой Он ведет нас сей-
час Собою. «Мы знаем, — говорит апо-
стол Иоанн Богослов, — что мы переш-
ли уже сейчас от смерти в жизнь пото-
му, что любим братьев своих». Тайна 
Страшного Суда — тайна общего вос-
кресения, воскресения каждого из 
мертвых. И это дано нам всем — никто, 
ни один человек не лишен этого. Муче-
ники купили Царство своею кровью, 

отцы-пустынники обрели благодать 
подвигами воздержания, а мы, живя 
среди мира, можем достигнуть славы 
Господа самой простой человеческой 
помощью — накормить голодного, 
напоить жаждущего, бездомного при-
ютить, утешить больного, посетить 
заключенного — это то, что может 
делать всякий, это предлагается нам 
каждый день, из этого вся жизнь состо-
ит. Через самое обыденное гостепри-
имство Господь хочет приобщить нас 
Своему непостижимому дару, и, когда 
мы отвергаем эту возможность, мы 
отвергаем не только тех людей, кото-
рых Он нам посылает, — мы отвергаем 
Его любовь, Его Крест и Его Воскресе-
ние. Что же нам остается?

Потому в словах осуждения непра-
ведным не говорится о нераскаянных 
страшных грехах неверия, блуда, 
воровства, колдовства, убийства, а 
перечисляется все то же самое, что сде-
лали праведники, с добавлением одной 
частицы «не» — не потому, что те грехи 
не означают ада, а потому, что Страш-
ный Суд определяет грехи неделания 
как не менее гибельные. Мы видим 
этот грех неделания и во всех притчах о 
Суде. Неразумные девы не позаботи-
лись о том, чтобы принести елей, в 
притче о милосердном самарянине 
священник и левит прошли мимо ране-
ного человека, в отличие от того путни-
ка, который был прообразом Самого 
Христа. Неверный раб, зарывший в 
землю талант, отвергнут за ничегоне-
делание, и все, оказавшиеся ошуюю, 
отринуты на Страшном Суде за то, что 
не послужили страждущим душою и 
телом. Приближается разделение 
между Царством Христа и царством 
диавола. Но никакое исследование, 
никакое человеческое знание не может 

определить, где проходит это послед-
нее разделение, ибо оно принадлежит 
Господу и совершается безпрерывно, и 
даже там, где без него уже как будто 
обходятся. Но единственное, что требу-
ется для торжества зла, — это чтобы 
хорошие люди ничего не делали.

Ложь и безстыдство на земле, в том 
числе в Отечестве нашем, давно переш-
ли все границы. Но есть нечто худшее 
— это умственный, и нравственный, и 
духовный паралич народа. Но ужаснее 
всего — когда этот паралич касается 
нас, верующих людей, Церкви. Отсут-
ствие нормальной реакции вызывает 
большее безпокойство, чем даже дей-
ствие зла, потому что оно выдает состо-
яние ослабленности организма, кото-
рый пассивно, не сопротивляясь, пере-
носит диавольское нашествие. Мы 
принадлежим к Церкви новомучени-
ков и исповедников, и невозможно 
умыть руки там, где растление души 
народа и кровь невинных. Насколько 
душа больше тела, настолько больше 
должна быть наша забота об этом. 
«Время начаться суду с Дома Божия», 
потому что Церковь отвечает за себя и 
за всех, и неспособность наша послу-
жить одному из меньших сих — неспо-
собность послужить Христу. Без любви 
— мы без Него. Бог есть Свет, и в Нем 
нет никакой тьмы, нет зла, нет отсут-
ствия добра, нет нелюбви. Господи, 
помоги нам избавиться от всего, что 
отделяет нас от Тебя!

Только любовь устоит на Страш-
ном Суде. Если жизнь наша строится 
на чем-то меньшем, чем любовь, мы 
вне Царства Христова, сейчас и вовеки.

Протоиерей Александр 
Шаргунов, настоятель храма 

свт. Николая в Пыжах, 
член Союза писателей России

ИЛАРИОН:

К СЕРЬЕЗНОМУ ПЕРЕОСМЫСЛЕНИЮ СОБСТВЕННОЙ ЖИЗНИ

ПУТЬ ХРИСТОВ И НАШ

Протоиерей Александр Шаргунов
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СКОРБИ И РАДОСТИ
В октябре 2018 года в Санкт-

Петербурге открылось кафе 
«Добродомик», где все 

бабушки и дедушки, блокадники, 
нуждающиеся пенсионеры с 
маленькой пенсией и тяжелым 
положением могут пообедать без-
платно. И вот спустя полгода 
решили узнать, как идут дела у 
наших героев. Оказалось, что за 
это время был открыт «Добродо-
мик» в Гатчине, и ещё один стро-
ится в Красногвардейском районе.

– Александра, действует ли 
полюбившийся многим «Добродо-
мик»?

– Тот самый первый «Добродомик», 
который мы построили силами неравно-
душных людей, «добростроителями», 
как мы их назвали, где более 60 волон-
теров приезжали ежедневно и красили, 
сверлили, возводили стены… Вот он сей-
час принимает ежедневно до 500 пенси-
онеров, ветеранов, блокадников.

– Правило старое: без опла-
ты?

– Разумеется. Однажды мы смогли 
принять 627 бабушек и дедушек, вот так 
просто.

– И как вы справляетесь?
– Сейчас каждый день на благодар-

ных обедах есть волонтеры-официанты 
для старшего поколения: приезжают 
юноши и девушки и обслуживают бабу-
шек и дедушек, вынося им горячий 
обед. А еще почти каждую неделю на 
обедах выступают творческие коллекти-
вы – кто-то поет, кто-то играет на музы-
кальных инструментах, бабушки с 
дедушками танцуют…

– То есть речь идет не только 
о еде.

– Не только и не столько. Понимае-
те, для пожилых людей сейчас это не 
просто «Добродомик», где можно 
поесть, для них это дом, маленький уют-
ный домик. Где всегда ждут. Люди зна-
комятся, слушайте! Например, одна 
бабушка-блокадница, ветеран войны, 
ей 96 лет, выходит из дома раз в день, 
только чтобы прийти сюда, и совсем не 
ради желудка, а по зову сердца. Спуска-
ется с пятого этажа, идет к нам, чтобы 
встретиться с одним дедушкой. Он вооб-
ще молодой – ему 92 года, и теперь он за 
ней ухаживает, и каждый день на обед 
они приходят вместе. Бабушка плохо 
видит, а дедушка смеется и говорит: 
«Это хорошо, что моя девушка плохо 
видит, а то увидела бы, какой я старень-
кий, и ушла бы к другому». Все смеются, 
а мы радуемся.

– Слышал, недавно вы откры-
ли «Добродомик» в Гатчине. Как 
вам это удалось? Есть ли планы 
открыть подобные кафе и в дру-
гих местах?

– После того как на Православии.Ru 
вышла статья, был первый прилив 
помощи, который очень помог не опу-
скать руки. Тогда, осенью, мы почти 
достраивали первый «Добродомик», но 
совершенно не было средств на закупку 
необходимого оборудования (холодиль-
ников, моек, столов). И только благода-
ря помощи ваших читателей у нас полу-
чилось сделать это почти за сутки и при-
нять бабушек и дедушек в тот самый 
день, который был намечен. Спасибо за 
помощь всем, кто отозвался, это было 
первое и самое доброе потрясение! 
После открытия первого кафе одна из 
групп в социальной сети сняла ролик и 
рассказала о нашем начинании на всю 
Россию. Люди увидели, что настоящая 
Россия жива, что мы не превратились в 
«народонаселение», которому ни до 
чего нет дела, кроме слухов, скандалов, 
выборов и попсы. Тогда появилась еще 
большая поддержка.

Неравнодушные люди писали, что 
готовы помочь, чем могут. И помогали: 

кто привозил хлеб, кто мясо, кто укра-
шал кафе на Новый год и Рождество 
Христово, привезли больше 1000 подар-
ков. Это было какое-то чудо. Мы поня-
ли, что не одни. Но мы-то ладно – а 
каково было увидеть участие и действи-
тельную благодарность нашим стари-
кам! Благодаря общему участию в 
нашем деле мы смогли выделить сред-
ства и открыть благотворительный 
фонд помощи пожилым людям.

– И что, проблем совсем не 
было?

– Увы. Некоторые люди увидели, 
что «Добродомик» стал большим про-
ектом, и начали предлагать... купить его 
за большие деньги. Такие предложения 
вызывали отвращение. Для меня это 
категорически неприемлемо, потому 
что для нас с мужем этот проект как 
ребенок, которого мы оберегали, обере-
гаем и будем оберегать от всего плохого! 
Меня просто трясло от таких предложе-
ний, в которых люди хотели начать 
зарабатывать на «Добродомике», один 
из принципов которого – благодарить 
стариков, безкорыстно помогать им. 
Ничего, вроде отбились.

– Давайте вернемся в Гатчи-
ну.

– Итак, мы работали на максимуме 
своих возможностей, команда неравно-
душных увеличивалась, и в один момент 
в копилке «Добродомика» оказалось 
180 000 рублей… Это очень большая 
сумма, так как во время благодарных 
обедов всегда был минус.

И тут приезжает молодой верую-
щий парень из Гатчины. Мне очень нра-
вится, когда у нас появляются верую-
щие люди, потому что от них, во-первых, 
излучается иной свет душевный, а 
во-вторых, ты можешь им доверять, они 
работают действительно во благо, не 
обманут… И этот парень говорил, что 
очень хочет помогать бабушкам и 
дедушкам в Гатчине, что готов работать, 
не покладая рук… Я долго пыталась 
объяснить, что это только со стороны 
можно подумать, будто в «Добродоми-
ке» все просто и легко, но на самом деле 
это огромный труд и огромная ответ-
ственность!

Но дальше – чудеса, понятное дело. 
Вдруг узнаем, что в Гатчине есть подхо-
дящее помещение, и заплатить нужно 
именно 180 000 рублей – за первый и 
последний месяц, а далее – два месяца 
льготного периода…

По опыту первого «Добродомика» 
мы взяли это помещение, имея в карма-
не ровно ту сумму, которую нужно было 
отдать за аренду, – мы расценили эту 
ситуацию как знак свыше. Если Бог пре-
доставляет тебе возможность, глупо, 
мне кажется, ее не использовать. Вот 
так и началась стройка в Гатчине, а сей-
час там обедают уже около двухсот бабу-
шек и дедушек ежедневно, появились 
волонтеры.

– Получается, ежедневно в двух 
«Добродомиках» общаются чуть не 
тысяча бабушек и дедушек.

– Да тут не в сотнях и тысячах дело 
– дело в радостных стариках. Люди ста-
новятся счастливее, также счастье полу-
чает и тот, кто дарит добро… Мы уже 
называем себя «доброзависимыми». А 
если честно… хотите, мечту нашу скажу?

– Конечно.
– Создать такие «добродомики» в 

каждом регионе страны, чтобы все 
пожилые люди чувствовали нашу бла-
годарность и могли обедать в кафе без-
платно.

– Как относятся к вашей ини-
циативе люди? Встречаете 
понимание у властей?

– Раньше не понимал никто, была 
уйма вопросов, скепсиса, недоумения: 
«Зачем вам это надо? У вас дети, свои 
проблемы, а вы закапываете себя в яму» 

и т.п. А мы, поймите, про-
сто не могли по-другому: 
когда бабушки и дедушки 
с палочками ехали к нам 
из разных районов, мы не 
могли отказать им в 
обеде…

Сейчас у меня полно-
стью поменялся круг 
общения: то ли мир изме-
нился, то ли вокруг 
«Добродомика» только 
светлые и добрые люди, 
понимающие проблемы 
старшего поколения, – не 
знаю. Все, с кем мне дово-
дится встречаться, только «за»: поддер-
живают и говорят добрые слова от души 
всем нам. От души говорят, не притво-
ряются, это же видно. По глазам хотя 
бы.

Власти пока безразличны. Узнавали 
про возможность предоставления поме-
щения для такого проекта, но «таких 
возможностей нет» и прочее. В общем, 
не мешают – и хорошо!

– Действительно, куда в 
таком деле без трудностей?.. А 
сталкивались вы ли с завистью, 
клеветой?

– Конечно. Кем меня только не рисо-
вали в Интернете: столько грязи, сколь-
ко вылилось за последние месяцы, когда 
о наших кафе стали узнавать, наверное, 
не выливалось за всю жизнь. Сейчас я 
поняла, что от этого не уйти (говорят, 
есть такой духовный закон), но в самом 
начале очень переживала, а муж на этой 
почве вообще попал в больницу… Нам 
было очень тяжело оттого, что в течение 
года ты вкладываешь душу, силы, 
искренне, без задней мысли любишь 
бабушек с дедушками, «Добродомик» 
строишь с друзьями, а потом раз – и таз 
грязи тебе на голову! Мол, это вы все 
делаете ради «отмывания бабла», ухода 
от налогов, зарабатывания денег (каких 
денег, непонятно), а я вообще… ой не 
буду всего говорить, не хочется всей этой 
грязи. Сейчас спокойнее, не реагирую – 
привыкла. Просто отключаюсь и про-
должаю работать – так лучше.

Мне было очень тяжело начать вос-
принимать «Добродомик» как «про-
ект» – для меня это больше душа, сер-
дечное общение.

– Что помогает преодоле-
вать трудности?

– Скорее – кто: Бог и люди. В труд-
ные минуты я поднимаю голову вверх и 
говорю: «Ну, и что будем делать даль-
ше?» И решение находится. Например, 
как еще в самом начале благодарных 
обедов, когда приходило всего 200 пен-
сионеров, я сидела за столиком и пони-
мала, что завтра придут 200 бабушек и 
дедушек на обед, а у меня ни средств, ни 
продуктов – ничего нет… Не было даже 
возможности занять денег… Рядом 
сидели повара, а я поднимаю голову и 
начинаю разговаривать (они думали, 
наверное, что я свихнулась): «Ну, пожа-
луйста, мне нужно просто 20 кг курицы, 
просто 20 кг курицы, а дальше все будет 
хорошо». И вдруг открывается дверь, 
заходит мужчина с коробкой и говорит: 
«Я тут принес 20 кг курицы для обедов 
– кому можно передать?» Повара чуть 
не рухнули. А я в этот момент поднимаю 
голову вверх (не мужчине тому говорю, 
а вверх) и благодарю: «Спасибо!» Вот 
так, в самые тяжелые моменты Бог всег-
да рядом.

– А не появилось «звездной 
болезни»? Мол, мы теперь 
известны, нас теперь на цен-
тральное ТВ приглашают...

– Мы – «больные, ушибленные 
Добродомиком», и даже когда нас при-
гашали на телевидение, тема передачи 
была совсем не о благотворительности, 
а о... моде. Первый вопрос у нас был: а 

мы сможем рассказать о «благодарных 
обедах?» Какая там звездная болезнь в 
наших условиях! Главное чувство, как 
мне кажется, в этом случае – такой, в 
хорошем смысле слова, протест: вы 
говорили, что ничего не получится, что 
мы с мужем и друзьями люди странные, 
пожалейте себя, – а мы такие: «Не-а! 
Получилось! Жива Россия, и Бог ее 
любит. И бабушек с дедушками любит. 
Вот так!» Вот с таким чувством радости 
я ходила внутри – «мы смогли!» – и 
сколько радости было, когда бабушки и 
дедушки приносили газеты, и вместе 
мы радовались тому, что получилось… 
Когда нас пригласили на награждение в 
Михайловский замок, мы с мужем 
взяли с собой бабушку, которая до сих 
пор вспоминает это и говорит, что такой 
красоты не видела. Этот месяц, когда 
мы ездили на встречи, награждения и 
т.д., мне показался подарком от Бога, 
было очень приятно осознавать, что все 
получилось.

Но времени для отдыха не было, 
потому что чем больше СМИ писали о 
проекте, тем больше бабушек и дедушек 
узнавали и приезжали. Был такой 
момент, когда кухни и все ребята, кто 
работал, были на пределе. Как-то спра-
вились, и все были довольны. Всегда 
внутри вопрос: а сколько же народу 
будет завтра? А поддержат ли… Поэто-
му звездной болезни не может быть – у 
нас совсем другие проблемы.

– Сейчас идет Великий пост. 
Вы как-то учитываете предпи-
сания Устава, составляя меню?

– Постом мы готовим обычные 
обеды, но в салаты и супы не добавляем 
мяса, получаются овощные бульоны. 
Наши бабушки могут взять отдельно 
гарнир с овощами, без мяса. Т.е. всё на 
усмотрение каждого посетителя. Кто-то 
придерживается поста, кто-то нет – 
бабушки все равно будут приходить, и 
нам бы не хотелось, чтобы из-за того, 
что в кафе блюда из мяса, бабушки 
сидели дома, или наоборот – если в 
кафе только постные блюда, чтобы те, 
кто не постится, стеснялись прийти. У 
нас свобода. Надеюсь, что христиан-
ская. Поэтому мы стараемся, чтобы 
каждому было удобно, и повара готовят 
блюда так, чтобы можно было и доба-
вить мясо, и нет. Благодаря одной семье, 
которая постоянно поддерживает нас, у 
пожилых людей еженедельно в четверг 
рыбный день (судак, треска), ну, а в 
основном это простые блюда – суп, 
салат, второе, компот, хлеб…

– На кого больше рассчитыва-
ете в проекте: на меценатов или 
на Бога?

– Я вообще считаю, что в нашем 
проекте сами меценаты появляются 
благодаря «случайным стечениям 
обстоятельств», как сказали бы люди 
неверующие, ну а мы скажем: по веле-
нию Бога. И появляются именно в те 
моменты, когда мы с командой не пони-
маем, как быть дальше. А это не просто 
так, и совершенно не случайность.

– Есть ли истории старич-
ков, которые особенно запомни-
лись?
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Дорогие братья и сестры, все 
Вы, кто живёт в самой боль-
шой и самой свободной 

стране мира. Я читаю коммента-
рии людей, которые пишут про-
тив президента РФ Владимира 
Путина, против православной 
России, вероятно, из-за того, что 
они берут большие деньги из 
масонских карманов США, Вели-
кобритании, чтобы попытаться 
ослабить Россию и воздейство-
вать на людей.

Я пишу вам из Сербии, православ-
ной страны, когда-то свободной, и 
которую Запад, Соединенные Штаты и 
их адская демократия почти разруши-
ли. Будьте благодарны Богу за то, что в 
это очень сложное для России полити-
ческое время у Вас есть Владимир 
Путин, настоящий государственный 
деятель, человек, патриот, который 
любит свой народ и Бога!

Если хотите, мы Вам - таким «люби-
телям демократии» и Запада и запад-
ных врагов России, которые при этом 
Вас, русских, и всю православную Русь 
ненавидят, передадим из Сербии, ни 
много ни мало, а всех наших предше-
ственников с 2000 года, стоящих во 
главе страны, которые являются «вели-
кими демократами» с глубокими кар-
манами. Они с 2000 года входили с 
винтовками в сербские банки, институ-
ты, РТС, били невинных рабочих... Так 
ужасно работал Младен Динкич (и дру-
гие) как западный слуга, потом он, 
Динкич, был министром финансов и 
экономики в «демократической» Сер-
бии! Динкич и Делич, Лабус, Живко-
вич, Тадич, Цветкович, Михаилович, 
Иванович... Ужас, что такие враги сер-
бов - еще на свободе!!! А наш народ 
почти уничтожен!

Такие «домашние» враги достави-
ли генерала Ратко Младича в Гаагский 
суд... Доставили президента Сербии 
Слободана Милошевича в Гаагский 
суд, где Милошевич был убит, а теперь 
все они, «демократы», стали самыми 
богатыми людьми в Сербии, как и жена 
Зорана Джинджича - предателя серб-
ского народа. Его убили американские 
спецслужбы, когда для США он пере-
стал быть полезным. 

Все они - Запад, ЕС, США, 19 стран 
НАТО - в 1999 году бомбардировали 

нас, уничтожили нашу страну, приро-
ду, экономику, войско Сербии... Разру-
шены больницы, школы, фабрики, 
институты... Тысячи невинных людей 
(и детей!) убиты НАТО! Загрязнили 
нашу воду, небо и землю радиоактив-
ным ураном... Уничтожили и повреди-
ли сотни наших святынь... 78 дней ада 
от НАТО - ужас, который мы никогда 
не забудем!

И они после бомбардировки 1999 
года насильно навязали нам «демокра-
тию». 

Какая сейчас Сербия? Сербский 
народ с 2000 года - самый бедный в 
Европе. У Сербии отобрали всё - и биз-
нес, и деньги, и землю, и воду, и заво-
ды... Все сербские банки были уничто-
жены... Всё, что было сербским, уни-
чтожено!!!

Все это проходило с согласия пра-
вительства Сербии после падения 
Милошевича... От равнодушного и 
«неинформированного» Воислава 
Коштуницы, который молчаливо уча-
ствовал в выдаче сербского президента 
С. Милошевича суду монстров в Гааге 
после предательства Джинджича. Так 
было и во времена Тадича… В сегод-
няшние времена десятки и десятки 
тысяч образованных молодых людей 
бегут из Сербии... На нас идут арабские 
«спящие», за которых заплатил Сорос, 
- они не говорят по-сербски, но имеют 
работу. А для сербов в Сербии - нет 
работы! Молодые сербы покидают 
свою страну. Согласно приказу ЕС, вы 
не имеете права на нормальную семей-
ную жизнь, где жена - это мама, а муж-
чина - папа! Европейский Союз - это 
сатанинское создание против Бога, 
против Христа, в котором церкви 
оскверняются и превращаются в тавер-
ны или во что-то еще хуже.

Они (США и НАТО), как настоящие 
вандалы и убийцы, воры и обманщики, 
бомбардировали нас в 1999 году, убива-
ли невинных людей и детей. Они захва-
тили Косово и Метохию - нашу серб-
скую землю прадедов. Сегодня мы 
боремся за Косово и Метохию, за нашу 
землю и за православные сербские свя-
тыни, которые по своей красоте и намо-
ленности больше на небе со Христом, 
чем на земле с нами.

Если хотите, мы Вам, таким недаль-
новидным людям, передадим всех 

своих «демократов»! И Вы, в конечном 
итоге, станете такой же «демократиче-
ской» и разрушенной землей.

Читала я, что у Вас в России «демо-
краты» хотят провести «реформу» рус-
ского языка. Язык - это душа народа, 
эти «демократы» хотят убить в Вас рус-
скую душу! Хотите свободную великую 
Россию или хотите быть бедными?

Всё черное и трагическое для сла-
вянских наций начинается с реформы 
письменности, с языка! Если «языко-
вые реформы», благословенные и 
выгодные народу и будущим поколе-
ниям, почему они не использовались 
Великобританией, Китаем, арабски-
ми странами, Арменией, Индией, 
древними странами? Они не будут 
этого делать, потому что язык связан 
с предками, с Богом, с древним язы-
ком своего народа, с его историей, 
генетическим кодом. Тогда мы полу-
чаем ответы на языке наших предков, 
и мы принадлежим к ним, и они это 
знают.

Кому пришла сумасшедшая идея 
потерять письмо, язык праотцов, язык 
русской великолепной и героической 
истории, язык молитвы, язык Анге-
лов?! Кому мешает русское письмо, кто 
хочет его реформировать, - тот, конеч-
но, кто ненавидит Россию, русский 
народ и всё русское!

Не допускайте реформы русского 
языка. Это работа дьявола. Австро-
Венгерская империя ввела реформу 
сербского языка, от которой мы и 
сегодня выздоравливаем, эта реформа 
навсегда отделила нас от наших сла-
вянских предков, от молитвы, от Вас, 
наших русских братьев, отделила Сер-
бию от России. Наш язык когда-то был 
очень похож на Ваш русский и письмо, 
и мы тогда потеряли себя.

США, Великобритания и их союз-
ники мечтают уничтожить Россию. И 
что: Вы хотите быть несчастными слу-
гами нового мирового порядка и 
США?!

Подумайте! Вы хотите этой демо-
кратии, когда западные агенты могут 
войти в Ваши дома и вырвать ваших 
детей у Вас среди белого дня? Потому 
что ваши дети «будут хорошие жерт-
вы» для гомосексуалистов и для вся-
ких подлых людей США, Англии, 
Франции, Норвегии или станут жерт-

вами в торговле детскими органами?! 
Вы знаете, сколько стоит один серб-
ский здоровый мальчик? 20.000 евро! 
И куда бедный мальчик на Западе 
попадает? Никто не знает!

Хотите Бога или гнусную демокра-
тию?!

Согласно приказу ЕС, маленькие 
сербские дети должны получать опас-
ные экспериментальные вакцины (как 
пишут журналы), и, если родители 
отказываются от вакцин, их арестовы-
вают полицейские и заключают в 
тюрьму.

Сербские дети увозятся в первую 
очередь в приемную семью. Следы 
многих сербских детей из бедных 
семей теряются где-нибудь в Норвегии 
под другими именами без возможно-
сти видеть свою страну, мать и отца. 
Всё это - демократическая Европа, это 
- современный Новый Мировой Поря-
док, который хотят ввести некоторые 
«сумасшедшие» в России. Всё это 
напоминает мне время после Октябрь-
ской революции, когда Ленин и боль-
шевики убивали русский народ под 
масонские идеи равенства и ложного 
братства.

Вы, по Божией милости, право-
славная, самая сильная и большая 
страна в мире на сегодняшний день.

Кто-то хочет вновь повторить ужас-
ную историю 100-летней давности. 
Привести к власти сатаниста нового 
мирового порядка, каким был Ленин. 
Не дай Бог! Прошу Вас, подумайте! 
Теперь США, Великобритания, Фран-
ция дают огромные деньги предателям 
русского народа, чтобы Вы были уни-
чтожены как народ, а вместе с Вами и 
русская армия, и разрушена вся Рос-
сия! А Россия ассоциируется с русским 
воином, воином-освободителем, кото-
рый ценой собственной жизни несет 
крестный подвиг миротворца по всему 
миру. «Блаженны миротворцы, ибо 
они будут наречены сынами Божии-
ми» (Мф. 5: 9).

«Тот, кто заменяет своих на чужих, 
не принимает чужих, но теряет своих», 
- говорил сербский св. Симеон Миро-
точивый.

Биляна Живкович, публицистка, 
Белград, в день памяти св. Симеона 
Мироточивого, 14 марта 2019 года, 

Косово

ПИСЬМО ИЗ ПРАВОСЛАВНОЙ СЕРБИИ

УСТРОИТЕЛЯ «ДОБРОДОМИКОВ»
– Я не буду рассказывать личные 

истории бабушек и дедушек, потому 
что они делятся со мной настолько 
сокровенными моментами их жизни, 
что это остается во мне. Может быть, 
потом книгу можно написать, если раз-
решат. Там много историй, тысячи. Но 
некоторые рассказать можно. Вот, 
например, есть у нас безумно стесни-
тельная бабушка, которая приходила 
на обеды почти с самого начала. В про-
шлом году на 8 марта, когда мы 
поздравляли бабушек с праздником, 
дарили подарки, она почему-то не при-
шла. Мы переживаем. В семь вечера 
открываются двери, заходит бабушка, 
говорит: «Представляешь, Саша, я 
померила сахар, рассчитала, сколько 
мне ехать до кафе, но вот вышла и 
встретила подругу, а у нее закончился 
проездной, и мы пошли пешком. И вот, 
не дойдя 100 метров, упала в кому 
(сахарный диабет) – “скорая” приехала. 
В общем, меня откачали и говорят, что 
надо бы в больнице полежать, а я как 
представлю, что тебя не поздравлю, так 
и говорю: “Зачем мне ваша больни-
ца?..” В общем, убежала я из больницы, 
отдохнула и в домик – поздравляю». И 
сейчас приходит. Только мы ей сказа-
ли, чтоб со здоровьем поосторожнее.

Еще история была одна, совсем 
недавно. Я сейчас постоянно в разъез-
дах и не всегда могу быть в «Добродо-
мике» на Детской. Вдруг звонит офи-
циантка Рита, но голос в трубке – одной 
из бабушек, которые приходят на 
обеды. Я начинаю узнавать, что случи-
лась, а она мне: «Саш, не по телефону, 
нужно встретиться». Я в этот момент 
нахожусь в Гатчине – готовились к 
открытию. Узнаю, все ли хорошо у 
бабушки, она говорит: «Да у меня-то 
все хорошо, мне ты нужна…». Пытаюсь 
узнать, не подождет ли это до поне-
дельника (звонок был в пятницу). Гово-
рит, может и подождать, конечно, но 
нежелательно. Ладно – отменяю все 
встречи, уезжаю в Питер на Детскую, 
захожу в кафе – сколько счастья в гла-
зах бабушки, говорю: «Что случилось?» 
А она: «Саш, ты понимаешь, я вот смо-
трю на тебя и думаю, как же ты все 
потянешь-то: и там кормить, и тут кор-
мить. Да и взвалила ты на себя столь-
ко… Я переживала, с батюшкой погово-
рила. Долго искала и вот сегодня 
нашла», – протягивает мне икону св. 
мученицы Александры и говорит: 
«Знаешь, вот ты спрашивала, ждет ли 
до понедельника, а я вот и думаю: 
вроде ждет. А вдруг умру, так тебе и не 

передам икону, а она тебя беречь точно 
будет и на правильный путь настав-
лять». В тот момент я поняла, разре-
вевшись как девчонка, насколько 
неважны были все те встречи-
официозы, которые я отменила…
Теперь эта икона всегда со мной.

– Что Вы чувствуете, когда 
Вас благодарят и обещают за 
Вас молиться?

– А у нас взаимная благодарность 
получается. Очень приятны и действи-
тельно придают сил слова бабушек, 
когда те говорят: «Вот, вы сейчас помо-
гаете, а Бог всё видит, и ваши внуки, 
которые еще не родились, будут жить 
хорошей жизнью». Мы счастливы от 
того, что можем помогать, и благодар-
ность, конечно, приятна всей команде. 
Она придает сил. Но не это главное – 
главное тот взгляд, с которым бабушки 
приходят, и просто счастливые эмоции, 
которые мы дарим друг другу.

– А бывает, что уныние под-
ступает?

– Бывают моменты, когда 
по-настоящему тяжело – и морально, и 
материально, и физически. Но безыс-
ходности не было никогда – была пере-
грузка мозга, который устаёт думать и 
пробовать различные варианты. Но 

люди помогают, Бог помогает, и это 
главное.

– Чем полезен «Добродомик» 
для тех, кто сам оказывает 
помощь?

– Человек учится ценить время. 
Можно провести его во вред себе, ска-
жем, щелкая фисташки за пивом перед 
компом, или еще что – вариантов много. 
Так и жизнь проходит: нащелкал оре-
хов, печень растворил – всего хорошего. 
А можно научиться употреблять отпу-
щенное время на помощь другим. И тут 
вариантов гораздо больше: у нас, куда 
ни глянь, – всегда кому-то требуется 
помощь. Не только ведь старшие нуж-
даются в поддержке – кто угодно. И 
речь не только о еде: мы можем помочь 
друг другу словом, взглядом, улыбкой, 
книжкой доброй, одеждой, да чем угод-
но. Вопрос в способности видеть и чув-
ствовать боль другого.

А еще я заметила, что у человека, 
который начинает от души помогать 
другим, меняется мировоззрение, когда 
он видит всю атмосферу благодарности. 
На очень многие вещи он начинает смо-
треть по-иному. Мы на себе это прове-
рили – работает!

C Александрой Синяк беседовал 
Петр Давыдов



6 Взгляд

ВОЗВРАЩЕНИЕ КРОНОСА
С 3 по 9 апреля 2019 года в 

Самаре в центре «Экспо-
Волга» будет проходить 

православная выставка-
ярмарка «Благословенная 
Самара». Ее участником станет 
писатель ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ 
ВОРОБЬЕВСКИЙ. Среди запла-
нированных творческих встреч 
состоится презентация нового 
видеоблога «Черный ящик. 
Тайноведение с Воробьев-
ским». Предлагаем вашему 
вниманию газетный вариант 
одного из выпусков видеобло-
га.

Античный миф говорит нам о 
верховном боге Кроносе, который 
серпом оскопил своего отца, а потом 
пожирал собственных детей, как 
возможных претендентов на власть. 
Наконец, его супруга подсунула 
Кроносу запелёнатый камень, кото-
рый был проглочен вместо ново-
рожденного Зевса. Прошло время, и 
власти жестокого бога наступил 
конец... Кто бы мог подумать: в 
наши дни детоубийца Кронос вер-
нулся.

Недавно в Москве появились 
медицинские автомобили, на борту 
которых нарисована морда антич-
ного бога, изо рта которого торчит 
детская ручка. Фирма называется 
«Кронос». Она занимается перера-
боткой абортивного материала. Его 
вводят в виде инъекций поистаскав-
шимся в жизни субъектам, из него 
делают косметику. Используются 
15-25 недельные эмбрионы. Они 
дают якобы наибольший эффект 
омоложения. На форуме рожениц в 
Москве немало недоумений. Буду-
щим мамам без явных на то показа-
ний сплошь и рядом предлагают 
сделать аборты. Причем, именно в 
роддоме номер 9, в том самом, где 
базируется фирма «Кронос».

Увы, есть люди, которые счита-
ют, что будут счастливы, подкачав-
шись силой нерождённых младен-
цев. Кронос – ко всему прочему - бог 
времени. Стареющая, но не поу-
мневшая «элита» как бы покупает 
это время, продлевает свое физиче-
ское существование и, кажется, не 
подозревает, чем чревата эта покуп-
ка. 

В тридцатые годы, когда совет-
ское государство еще было моло-
дым и мускулистым, охваченные 
порывом в будущее Рабочий и Кол-
хозница застыли неподалеку от 
главного входа на ВДНХ. Меж тем 
муж скульптора Мухиной, профес-
сор Замков уже позаботился о прео-
долении старческой импотенции. 
Создал гормональный препарат 
«виагра», которым позже, во време-
на застоя, будут взбадривать Бреж-
нева. 

Ельцина взбадривали уже 
фетальными, то есть абортивными 
материалами, получаемыми в 
московском центре акушерства и 
гинекологии. 

Увы, вся «сила» современной 
науки – в обезпечении стариковско-
го интереса к удобствам. Ветхий 
человек кряхтит и мечтает только об 
одном – подольше жить, подольше 
сидеть на теплом унитазе (жела-
тельно – золотом). Под аккомпане-

мент разговоров о гуманизме спо-
собность к пожиранию ближних он 
демонстрирует все в большей мере. 
В современной России на каждые 
роды приходится два аборта. Такова 
сырьевая база для конвейера вам-
пиротерапии. 

Это название возникло не на 
пустом месте. Вот недавний эпизод. 
На некоей элитарной тусовке нео-
жиданно погас свет, и оказалось, 
что глаза многих присутствующих 
горят во тьме, как у вампиров. Гово-
рят, таков побочный эффект исполь-
зования стволовых клеток. 

Кстати, в старину эмбрион 
использовался в черной магии. Счи-
талось, что выкидыш вызван кол-
довством, и поэтому нагружен дья-
вольскими силами. Символично и 
то, что само слово медицина проис-
ходит из античного мифа – от имени 
колдуньи Медеи, убившей собствен-
ных детей. 

Характерно и старинное евро-
пейское поверье об изготовлении из 
внутренностей нерожденных детей 
воровских свечей. Пока они горят, 
никто в доме не может проснуться. 
Вам не кажется, что у нас похищает-
ся наше будущее, наши дети? А мы 
спим... мертвым сном. 

Когда-то и моей жене предложи-
ли сделать аборт: якобы что-то не в 
порядке было с плодом. Но как раз в 
тот тревожный для нас день в Москву 
привезли с Афона мощи святого 
целителя Пантелеимона. Я снимал 
об этом сюжет для программы «Рус-
ский Дом», и с супругой мы, конеч-
но, приложились к святыне. Наш 
мальчик родился абсолютно здоро-
вым. Сейчас ему более двадцати. 

В современном мире как будто 
существует две медицины. Одна – 
это традиция святого Пантелеимо-
на. Из его жития мы знаем, что по 
молитве Господу он смог оживить 
ужаленного змеей отрока, а сама 
змея разорвалась на части. Но есть и 
медицина, символ которой вытес-
нил с машин скорой помощи знак 
красного креста. Новый символ - 
шестиконечник и обвитый змеей 
жезл бога Асклепия (или Эскулапа). 

Задумайтесь: есть полузабытое 
слово «лазарет». Оно напоминает 
нам о воскресении Лазаря Самим 

Врачом Небесным... А есть 
– уныло пахнущая хлор-
кой, полная боли и боль-
ных – больница. Символ 
этой, второй медицины – 
змея. Она обвивает и чашу, 
и жезл Асклепия. Легенда 
говорит, что когда-то 
мудрая змея показала 
Асклепию чудодействен-
ную траву, якобы также 
воскрешающую мертвых. 
Однако у этого символа 
есть и другое значение. 
Согласно мифу, сам Аскле-
пий родился в виде змеи 
из чрева мертвой женщи-
ны. Жутковато? Не слу-
чайно знаменитый алтарь 
Асклепия в малоазиат-
ском Пергаме Откровение 
Иоанна Богослова называ-
ет престолом Сатаны. Я 
был там - весьма неприят-
ное место! 

Итак, змея, выползшая из чрева 
мертвой женщины, подбирается к 
женщинам живым. Ультразвук 
показывает: при приближении 
абортивного инструмента лицо 
ребенка в утробе матери искажается 
от ужаса, пульс учащается до 200 
ударов в минуту. Он открывает рот в 
беззвучном крике... 

Детоубийственная медицина 
наших дней становится новым куль-
том, требующим детских жертво-
приношений. Абортивный материл 
называют очередной панацеей. И 
эта Панацея – так звали дочь Аскле-
пия – всегда оказывается оружием 
самоубийства народа. 

Характерно, что в Карфагене 
Кронос отождествлялся с Мелькар-
том, которому приносили в жертву 
младенцев. Ребенка сначала умерт-
вляли, а затем сжигали на руках 
бронзовой статуи бога. Совершалось 
это ночью при звуках флейт, тамбу-
ринов и лир... При осаде Карфагена 
было сожжено более 500 детей – из 
них 200 были определены властя-
ми, а 300 пожертвованы доброволь-
но. Учёный мир ХХ века был скло-
нен отрицать детские жертвоприно-
шения в Карфагене, но недавние 
археологические раскопки подтвер-
дили ужасающие легенды. 

Но наиболее зловещий характер 
приобретает принесение в жертву 
Молоху и Ваалу собственных детей 
еврейским народом, которому было 
вверено обетование об Искупителе, 
грядущем из его среды. В основе – 
все то же нежелания дьявола-
Кроноса утратить власть. Точно так 
же сатана побудил Ирода лишить 
жизни 14 тысяч младенцев в Вифле-
еме в надежде погубить Рожденного 
от Девы. 

Аборты, процветающие в среде 
потомков Нового Израиля - христи-
анского богоизбранного народа, 
также имеют явно мистическую 
подоплеку. Убийственно-оско пляю-
щий серп детоубийцы Кроноса сни-
мает апокалиптическую жатву. Кро-
нос стремится в первую очередь 
уничтожить народ, который про-
должает порождать святость и вер-
ность истинному Богу. 

Не случайно именно Россия, в 
отличие от стран Запада, выделяет-

ся едва ли не самым либеральным 
законодательством, позволяющим 
безплатно сделать аборт по первому 
желанию женщины. 

Говорят, у государства нет денег 
для полноценной поддержки мате-
ринства, но оно не жалеет миллиар-
ды - из наших налогов - на финанси-
рование абортов. Все это, по сути, 
является госзаказом. Как сказано в 
священном Писании, правители 
поедают свой народ, как хлеб. 

Наша неоязыческая цивилиза-
ция уподобилась Спарте, в которой 
доблестью считалось воровство, 
процветало мужеложество и в кото-
рой больного ребенка бросали со 
скалы. А в Риме! Если отец не хотел 
детей и не сажал новорожденного 
потомка себе на колени, его выбра-
сывали на съедение собакам. Имен-
но христианство выиграло у языче-
ства битву за детей. А теперь потом-
ки христиан сами уподобились жре-
цам Кроноса.

Пока мы будем убивать своих не 
рождённых младенцев, Господь 
будет попускать и убийства взрос-
лых. И когда мы видим по телевизо-
ру, как российский спецназ, неся 
потери, ведет «зачистку местности», 
уничтожая террористов, мы долж-
ны помнить о тех «чистках», на 
которые ежечасно отправляются 
наши жены и дочери. Эти «чистки» 
складываются в самую страшную 
«зачистку» русского народа.

Процитируем теперь документ, 
созданный в свое время в недрах СС: 
«…необходимо избегать на Востоке 
всех мер, которые мы применяли 
для увеличения рождаемости в 
империи. Средствами пропаганды, 
мы должны постоянно внушать 
населению мысль о том, что вредно 
иметь много детей. Нужно показы-
вать, каких больших средств стоит 
воспитание детей и что можно было 
бы приобрести на эти средства...» 
Документ подписал Эрнст Рудин, 
главный специалист в области расо-
вой гигиены. Кстати, Гигиена про-
исходит от слова Гигея, это еще одна 
дочь Асклепия, изображаемая, 
конечно, со змеей. 

Давно уже нет неоязыческого 
Третьего рейха, а мысль: «не надо 
плодить нищету» вползла и оста-
лась. Навязывается такое отноше-
ние к зачатому ребенку. «Как он 
посмел нагло вторгнуться в наш 
более или менее благоустроенный и 
уютный мир? Явился отобрать у 
родителей с таким трудом нажитый 
комфорт, присвоить себе время, 
отведенное ими для отдыха, ото-
брать силы, хлеб с маслом, колбасу, 
при этом безстыдно претендуя еще 
и на любовь! За это, конечно, 
маленький наглый «недочеловек» 
должен получить свое сполна!..»

А что же потом? То, что мы не 
захотели добровольно отдать своим 
не рожденным детям, теперь 
насильно забирают безжалостные 
инородцы-работорговцы»... Вы еще 
не поняли этого? 

Через чадородие спасается жен-
щина. Благочестивый русский язык 
делает выпуклым ее главное пред-
назначение. Ожидающую ребенка 
называют непраздной, то есть заня-
той главным делом. И, напротив, в 

Юрий Юрьевич Воробьевский
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каком смысловой ряду изначально 
стоит слово «холостой»? Это баран 
оскопленный, рыба без икры, 
выстрел без пули... По Далю, холо-
стец – значит скопец. Пустой чело-
век. 

Велиар, одна из диавольских 
личин, – владыка пустоты. И сам 
он пуст. Это небытие, которое стре-
мится, однако, не только существо-
вать, но и царствовать. У небытия 
нет энергии. Поэтому диаволу ее 
надо «позаимствовать», отправив в 
небытие как можно больше людей. 
Причём, их же собственными рука-
ми. 

Вот пример. Мультфильм «Ох 
уж, эти детки!» изображает младен-
цев настолько уродливыми, что 
известны такие случаи: после про-
смотров дети постарше избивали 
малышей на игровой площадке. 

Сколько зловредных мыслей 
прижилось в сознании! Даже пред-
ставления о красоте формируются 
таким образом, чтобы люди не рож-
дали детей. Столь модный у жен-
щин недостаток веса увеличивает 
возможность выкидыша в пять раз! 
Подобных женщин всегда называли 
худосочными. Очень точен русский 
язык! Характерно, что именно 
актриса с диагнозом анорексия, 
сыграла роль сатаны в известном 
фильме Мэла Гибсона.

А вот какую зловредную мысль 
еще до революции сформулировал в 
отечественной медицинской среде 
некий доктор Шабад. Он утверждал, 
что идущая на аборт женщина впра-
ве полностью распоряжаться своим 
телом… И как бы забывал, что плод 
не является частью тела матери. 
Трогательный момент: Российская 
еврейская энциклопедия утвержда-
ет, что именно доктор Шабад послу-
жил для Чуковского прототипом 
образа доктора Айболита. Помните? 
«Всех излечит, исцелит/ Добрый 
доктор Айболит».

80 процентов женщин, поддав-
шихся диавольскому наваждению и 
сделавших аборт, потом жалеют об 
этом. Это статистика общемировая, 
и она написана слезами и кровью. 
Есть и другая статистика. Если в 
женской консультации эскулапы не 
уговаривают сделать аборт, а - с 
обратной целью - там присутствуют 
специалисты из православного цен-
тра «Жизнь», это спасает тысячи и 
тысячи детей. По сравнению с 
якобы благополучными допере-
строечными годами число абортов 
в России снизилось в разы. Воля к 
жизни возрождается в мире. В 2016 
году депутаты польского Сейма 
приняли в первом чтении законо-
проект, который полностью запре-
щает аборты в стране. Аборты 
запрещены или ограничены в Вен-
грии, Германии, Испании, на Маль-
те. Марш в защиту жизни в США 
собрал в нынешнем году около мил-
лиона участников...

Камень, который отрыгнул Кро-
нос, стали называть пупом земли. 
До сих пор он хранится в Дельфах. 
Но с наступлением христианской 
эры в мире появился новый центр. 
Символический пуп земли находит-
ся в Иерусалиме рядом с Гробом 
Господним. Ведь именно смерть на 
Кресте оказалась пуповиной, связы-
вающей нас с вечностью. Она при-
несла спасение человечеству и 
защиту детям. Сам Иисус Христос 
напоминает: «Не препятствуйте 
детям приходить ко Мне». 

Юрий Воробьевский

ПОКАЗАТЕЛЬ ЗРЕЛОСТИ ОБЩЕСТВА

Какие только движения, 
связанные с рождени-
ем детей, не приходи-

лось встречать за годы своего 
журналистского бытия. И 
всегда, как правило, автор 
предпочитал делиться свои-
ми выводами с вами, дорогие 
наши читатели. Хотелось, 
чтобы аналитические выво-
ды становились плодом 
соборного разума и общей 
заинтересованности в теме 
разговора. Вот и на этот раз 
хочется вспомнить различ-
ные взгляды на наше буду-
щее. По-прежнему здесь 
существуют различные точки 
зрения. Есть, например, 
люди, которые предпочита-
ют не обременять себя потом-
ством. Это представители 
субкультуры и идеологии, 
которые называют себя 
чайлдфри и живут только 
ради себя – любимых. Суще-
ствуют антинаталисты. Они 
проповедают диапазон фило-
софских и этических пози-
ций, который негативно оце-
нивает размножение людей. 
Но, наиболее распростране-
ны движения пролайферов 
(«за жизнь») и прочойсеров 
(«за выбор»). Пролайферы 
стремятся запретить аборты 
или хотя бы отговорить бере-
менных от их совершения. 
Прочойсеры считают, что 
каждая женщина вправе 
решать сама, хочет ли она 
рожать потомство.

Вывод, который удалось сде-
лать, – прост. Практика показыва-
ет: «Отношение к детям - показа-
тель, по которому можно судить о 
зрелости общества в целом». 

Патриарх московский и всея 
Руси Кирилл не так давно говорил 
по этому поводу:

«Многие наши сограждане, в 
том числе православная обще-
ственность, взволнованы нынеш-
ним положением, когда законода-
тельство России продолжает оста-
ваться одним из самых либераль-
ных в мире в отношении абортов. 
Жизнь сотен тысяч детей ежегод-
но насильственно прерывается с 
помощью налогоплательщиков, 
многие из которых категорически 
не желают быть причастны к дето-
убийству», - сказал патриарх.

Русская Церковь продолжает 
настаивать на выведении абортов 
из ОМС, исключении из свобод-
ной продажи химических абор-
тивных средств, проведении обя-
зательных консультаций женщи-
ны, обратившейся с просьбой сде-
лать аборт, с психологом, при-
званным не просто поговорить, но 
попытаться отговорить ее от 
«рокового шага».

«Все эти меры позволят, по 
оценке экспертов, троекратно 
сократить число абортов в Рос-
сии», - заявил патриарх.

Он указал на то, что, согласно 
официальной статистике, за 
последний год на 40 тысяч увели-
чилось количество абортов в стра-
не. При этом официальное коли-
чество абортов, которое сейчас 
составляет 920 тысяч, «это вер-
шина айсберга».

 «У Церкви должен быть меха-
низм поддержки женщин: долж-
ны быть дома, где мы могли бы 
дать приют тем женщинам, кому 
деваться некуда или кого мы отго-
ворили делать аборт». Он отме-
тил, что в поддержке очень часто 
нуждаются «совсем юные девуш-
ки», которые боятся возвращаться 
домой и не имеют средств к суще-
ствованию. Церковь, уверен 
патриарх, «должна предоставлять 
жилье и защиту» таким женщи-
нам.

«Если все-таки невозможно 
взять ребенка с собой, мы должны 
оставлять его у себя. Но это долж-
но быть не усыновление, не лише-
ние родительских прав – мы 
должны ей говорить: ты остаешь-
ся мамой, ты можешь сюда прихо-
дить, ты можешь встречаться со 
своим ребенком, более того, ты 
можешь в любой момент забрать 
его с собой и увезти, но только 
оставьте его живым, а мы помо-
жем его вырастить, воспитать».

Святейший Патриарх Кирилл 
отметил, что Русская Православ-
ная Церковь «не очень богата». 
«Мы не можем построить шикар-
ные большие помещения, мы 
сегодня в таком небольшом доме 
ютимся, но это наш маленький, но 
реальный вклад в то дело, которое 
мы проповедуем», – подчеркнул 
он.

Патриарх вновь озвучил отно-
шение Церкви к абортам: «Убий-
ство – это тяжкий грех, и раска-
яться в этом очень тяжело». Он 
напомнил, что говорил об этом на 
разных авторитетных площадках 
страны, включая Совет Федера-
ции и Госдуму. «Во всяком случае, 
я должен свидетельствовать, что в 
нашем обществе, в том числе и на 
уровне власти, и на уровне обще-
ственного сознания, происходят 
положительные изменения», – 
сказал Предстоятель, отметив, что 
при этом «мы сталкиваемся и с 
открытой пропагандой абортов».

Однако сегодня явно обозна-
чился и другой вызов людям с 
традиционным, православным 
мировоззрением, которых обви-
няют в отсталости взглядов в 
отношении проблемы рождения 
детей.

ЭТИ ОТСТАЛЫЕ ПРАВОСЛАВНЫЕ

А вот и пример. Совсем недав-
но увидела свет публикация 
взглядов Кристины Потупчик 
(познакомимся с ней чуть позже), 
где она выдвинула тезис: «Из-за 
того, что попы отговаривают 
женщин от абортов, женщины 
потом убивают детей». Скорость, 
с которой эти взгляды разошлись 
по сети, позволяет предполо-
жить, что многим они понрави-
лись. Это дает повод оценить 
отношение к абортам в нашем 
обществе, а также возразить 
этому общественному деятелю в 
ее определении причин умноже-
ния убийства детей. 

Предварительно заметим, что 
определяющее слово, которым 
называется процесс избавления 
от не рождённого потомства, во 
многом определяет отношение к 
убийству будущего поколения в 
обществе.

Необходимо помнить, что 
стоит запутаться в словах, и ты 
рискуешь остаться не только в 
словесных дебрях, но и в дебрях 
нерешенных и умножающихся 
проблем. Одно дело сказать 
«аборт» или «искусственное пре-
рывание незапланированной 
беременности» – и совсем другое 
произнести: «убийство младенца 
во чреве матери». Куда-то исче-
зает холодная логичность и 
медицинская научность. Откуда-
то появляется болевой и грехов-
ный сгусток, из которого в раз-
ные стороны пучком торчат 
побочные смыслы. Вот и задума-
емся о смыслах совершаемых 
деяний.   

Вспомним, что детские жерт-
воприношения очень давно 
известны историкам, религиове-
дам и читателям Библии. 

Считывая глазами информа-
цию о ритуально сжигаемых и 
расчленяемых детях, обо всех 
этих религиозных практиках 
Древнего Востока, краешком 
души мы отказываемся верить, 
что это правда. Между тем давно 
известно, что диавол становится 
от подобных практик сильнее. 
Мир падших духов кормится гре-
хом. Умножение грехов – их пир-
шество. Самые гнусные престу-
пления – их «деликатесы». 

Не стоит спрашивать: «Отку-
да в мире столько зла?»; «Поче-
му оно так усиливается?» Как 
пиявка от детской крови, диавол 
жирнеет. От современных аборт-
ных жертвоприношений, он и 
становится сильнее. И все даль-
ше отдвигается его поражение.

БУДУЩЕЕ 
ПОД ПЕРЕКРЕСТНЫМ 

АРТОГНЕМ

(Окончание на стр. 8-9)
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УБИЙСТВО – ВСЕГДА УБИЙСТВО

По выражению протоиерея 
Андрея Ткачева: «Все, кто прямо 
или косвенно виновен в убийствах 
такого рода, являются кормильца-
ми и поильцами Зла в чистом 
виде. Только торговля людьми и 
наркотиками способна стать 
рядом с абортами по степени раз-
рушительного действия на мир. 
Но кто же, собственно, виновен? 
Прежде всего - разгул блуда, кото-
рый предваряет массовые крово-
пролития».

Николай Сербский спрашива-
ет в одной из работ: что больше – 
семя или кровь? И отвечает: семя. 
Потому что в крови семени нет, 
зато в семени есть будущая кровь 
и будущая плоть. Следовательно, 
там, где семя проливается безза-
конно, вместе с ним тайно проли-
вается и кровь. Вначале тайно, а 
потом и явно. Гляньте на историю 
Давида. Там есть доказательство 
сказанному. Вначале было прелю-
бодеяние, затем – организация 
убийства чужого мужа.

Итак, мужчина у нас в тени. 
Его не видно. Он, как мавр, сделал 
свое дело и теперь хочет загладить 
последствия денежной суммой, 
необходимой для убийства своего 
сына или дочери. Мы не знаем его 
имени, не знаем обстоятельств 
той близости, от которой началась 
новая жизнь. Квартира друзей? 
Заднее кресло машины? Летний 
отдых? Случайное знакомство в 
клубе? Мы ничего не знаем. Мы 
не знаем даже, кто кого соблаз-
нил, ибо бывает всякое, и женщи-
на далеко не всегда жертва. Но мы 
знаем, что мужчина есть. На нем 
маска Анонимуса, и число таких 
Анонимусов сопоставимо с коли-
чеством абортов в мире. То есть их 
миллионы. Вина мужчины такая 
же, если не больше, как и вина 
женщины. И дело не только в том, 
что мужчина в ответе за тех, кого 
он зачал. Прежде всего он (нарав-
не с женщиной) в ответе за чисто-
ту своей половой жизни. 

Здесь мы вплотную подходим 
к половой распущенности и сво-
бодным связям. В сумерках созна-
ния можно от всего отшутиться. 
Но при ослепительном свете ума и 
совести мы вынуждены признать, 
что зачатия вне брака, до брака, в 
первый день знакомства и т.д. и 
т.п. происходят из-за того, что 
мир вспотел от похоти. Запахом 
этого похотливого пота пропита-
лись все сферы жизни. И никуда 
не скрыться. Актеры, комики, 
модельеры, психологи, глянцевые 

журналы и быто-
вые нравы, мод-
ные писатели 
приучили их к 
этому. 

Нельзя обой-
ти стороной и 
интернет. В соци-

альных сетях, на различных ресур-
сах существуют сотни групп, где 
люди занимаются поиском канди-
датов для любви без обязательств, 
свободного сожительства на один 
или несколько раз. И мы видим 
массы других форматов удовлет-
ворения блудной страсти. И разве 
крохи, доли и части вины за еже-
дневно убиваемых детей не лежат 
после этого на всем обществе, на 
каждом человеке? 

Напомним, что церковь всегда 
была за сохранение целомудрия, 
и видеть ее вину в убийствах детей 
также разумно, как искать черную 
кошку в темной комнате.

И это при том, что по масшта-
бу происходящего это явление 
давно вышло на уровень нацио-
нальной катастрофы.

Девушка совершила ошибку и 
теперь боится позора. Доктор в 
прорезь между марлевой повяз-
кой и белой шапочкой смотрит на 
трупы не рождённых детей. Он 
зарабатывает деньги. Это его рабо-
та. Небогатая семья со страхом 
узнает об очередной беременно-
сти. Планы меняются. Нужны 
деньги и более просторное жилье, 
а они уже не молоды. У них уже 
есть трое малышей. Рожать или…? 
В комнате с белым потолком зве-
нят, падая в специальную посуду, 
медицинские инструменты. Док-
тор работает. Ничего личного. По 
радио журналист бодро рассказы-
вает о правах человека и неизбеж-
ном счастье. Всё это происходит 
ежедневно. 

Именно желанием остановить 
общенациональную беду, а вовсе 
не стремлением влезть в чужую 
жизнь со своей моралью и движи-
мы те, кто противостоит убийству 
детей словом и делом.    

И в то же время – тому, кто 
любит себя и только себя, -  закон 
не писан. Он сделает всё, что захо-
чет, ибо уверен, что имеет право. 
Кто любит деньги больше всего, 
тот любое зло разукрасит акваре-
лью словесных оправданий. Но 
мы должны любить Бога и ближ-
него, Церковь и Родину. Долг 
любви заставляет нас говорить о 
том, что аборты для нашей страны 
опаснее, чем ИГИЛ, хотя об 
ИГИЛе говорит каждый телека-
нал, а об абортах почти никто. Эти 
деяния буквально обезкровлива-
ют и уничтожают народ. Они вле-
кут за собой отмщение. Отмщение 
может быть разным. Блаженной 
памяти Патриарх Сербский Павел 
говорил, что если сербская жен-
щина в Косово делает семь абор-
тов, а албанская рожает семь 

детей, то Бог может решить, что 
земля Косово нужнее албанцам. 
Как вы знаете, Косово почти уже 
отошло от сербов к албанцам.

Убитые дети, вначале кричав-
шие от страха, затем могут кри-
чать о возмездии. Ох, и страшен 
же этот многомиллионный крик! 
Всенародным ухом нужно давно 
уже расслышать его, потому что 
всенародно мы виновны в том, 
что он раздается. 
СТРАШНЫЙ ДЕТСКИЙ КРИК

А потом хорошо бы и идола 
сокрушить, чтобы жизнь продол-
жилась, а не пресеклась.

Надо заявлять во всеуслыша-
ние, что виноват в аборте, к при-
меру, не только профессор, от 
которого забеременела студентка. 
Виновата подруга, шепнувшая, 
что дети еще потом будут, а сей-
час, дескать, доучиться нужно. 
Виновата мать, которая крикнула 
в трубку: «Без брака – не позво-
ляю! Не позорь семью!» Виновен 
блогер, слишком легко рассужда-
ющий о том, после чего человеку 
становится слишком тяжело. Да и 
мало ли еще кто из нас виновен, 
если глядеть на дело при ясном 
свете ума и совести.

Рядом с мамочками, пришед-
шими в медицинские учрежде-
ния, должны, непременно, стоять 
музыканты, чтобы заглушать дет-
ские крики.

На раскаленные руки медной 
статуи Молоха жрецы бросают 
обреченных детей. Рядом должны 
непременно бить барабаны, зву-
чать сотни труб они должны заглу-
шать детские крики и материн-
ский плач. Такова идолослужи-
тельная практика, если верить 
археологам и религиоведам. Наш 
Молох оделся в белый халат, не 
поменяв природы, и жертвы ему 
продолжают приносится. 

Теперь осмотримся: есть ли у 
нас и другие, музыканты? О, конеч-
но, есть. Это «правозащитники», в 
упор не замечающие убийства 
детей и активно ищущие аргумен-
ты для оправдания абортов. Мате-
ри, мол, вправе делать всё, что 
хотят, со своим телом, а также с 
тем, что зачато в нем. К «правоза-
щитникам» примыкают феми-
нистки. К феминисткам – гей-
пропагандисты. Эти, не могущие 
зачать в принципе, почему-то всег-
да «за» аборт. Далее более-менее 
стройными рядами выступают 
журналисты, согласные послужить 
Молоху хотя бы потому, что он – 
друг Мамоны. Далее находятся 
политики, уверенные, что всё хоро-
шее локализовано только на Запа-
де, и посему нюхающие ветер из-за 
океана в позе «служить». Все они 
громко разговаривают. Вот вам и 
звукошумовая завеса для детских 
воплей. И ведь работает завеса, 
поскольку мы криков не слышим, 
а они раздаются ежеминутно.

По масштабу происходящего 
это давно вышло на уровень наци-
ональной катастрофы.

Аборт - это человекоубийство, 
никто не хочет чувствовать себя 
соучастником человекоубийства, 
и люди хотят как-то избавиться от 
этого тягостного чувства. Пробле-
ма, однако, не в чувстве - пробле-
ма в реальности вины.

Надо сказать, что часть сто-
ронников абортов (например, 
Питер Сингер) и не оспаривает 
этого факта - да, дитя в утробе 
есть невинное человеческое суще-
ство. Они просто отвергают тот 
тезис, что невинное человеческое 
существо имеет право на жизнь.

Если человек так или иначе 
поддерживает практику абортов, 
то вольно или невольно делается 
соучастником человекоубийства. 
Причем журналист или политик, 
который пропагандирует аборт, 
более виновен, чем женщина, 
которая непосредственно его 
совершает. Женщина может сло-
маться под давлением невыноси-
мых обстоятельств - предатель-
ства мужчины, давления род-
ственников или врачей. А вот 
человек, который, не будучи 
никак к этому принуждаем, сво-
бодно и добровольно присоеди-
няется к хору тех, кто соблазняет, 
склоняет и побуждает бедную 
женщину к этому страшному 
шагу, не имеет таких смягчающих 
обстоятельств.

Неудивительно, что популяр-
ная проабортная риторика 
направлена, как правило, не на 
рациональное обоснование допу-
стимости такого действия, - а на 
снижение чувства вины и боли, 
которая неизбежно связана с 
такой позицией. Она носит эмо-
циональный характер, ее цель - 
помочь людям почувствовать себя 
лучше.

Это хорошо видно на примере 
текста Кристины Потупчик. Как и 
другие проабортные тексты, он не 
рассматривает главный довод 
противников абортов - дитя в 
утробе есть невинное человече-
ское существо, лишать его жизни 
неправильно и преступно.

Однако, почему-то автор мно-
гочисленных публикаций в сети 
Кристина считает, что, если отго-
ворить женщину от убийства 
нежеланного ребенка в утробе, 
она убьет его потом, уже после 
родов. Этот довод интересен 
своим многоэтажным абсурдом. 

Напомним, что от личностных 
качеств этого человека, во многом 
зависит то, что он проповедует. 
Наш заочный оппонент 
Кристи́на Андре́евна Поту́пчик 
родилась 19 января 1986, в городе 
Муром, (Владимирская область). 
Она считается российским обще-
ственным деятелем, блогером, 
человеком с активной жизненной 
позицией. Кристина является 

БУДУЩЕЕ ПОД 

(Окончание. Начало на стр. 7).
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главой Фонда открытой новой 
демократии (ФОНД), занимаю-
щегося поддержкой некоммерче-
ских социальных проектов в 
Интернете.

Она была Комиссаром движе-
ния «Наши», затем его пресс-
секретарем (2007—2012 год), 
пресс-секретарем Федерального 
агентства по делам молодёжи 
«Росмолодёжь» и Государствен-
ного комитета РФ по делам моло-
дёжи (2007—2010 год). Она явля-
лась членом Общественной пала-
ты РФ 5-го состава (2014—2017 
год).

Прежде всего, из какой вооб-
ще системы ценностей наш оппо-
нент исходит?

Надо признать, что биография 
бывшего пресс-секретаря движе-
ния «Наши», а позже - пресс-
секретаря Федерального агент-
ства по делам молодежи Кристи-
ны Попутчик загадочна и испол-
нена «черных пятен». Непонятно 
даже, если ли у этой женщины, 
чей стремительный взлет соци-
альными лифтами тесно связан с 
экс-главой «Наших» Василием 
Якеменко, высшее образование. 
Карьера Потупчик сопровожда-
лась рядом скандалов, связанных 
с распространением видеомате-
риалов, компрометирующих 
представителей оппозиции и 
независимых журналистов, также 
ее обвиняли в организации DDоS-
атаки на сайт газеты «Коммер-
сант». Стоит вспомнить, что в 
свое время механизм финансиро-
вания движения «Наши» стал 
предметом ряда журналистских 
расследований. Впрочем, даже 
покинув движение, госпожа 
Потупчик, как видно, материаль-
ных проблем не испытывает.

Недавно «Анонимный интер-
национал» опубликовал фото 
члена Общественной палаты Кри-
стины Потупчик, на котором в ее 
сумке виднеется крупная сумма 
денег. По дате, отображенной на 
экране компьютера видно, что 
снимок был сделан 17 октября 
прошлого года. В документах на 
этом фото (внизу кадра) стоит 
шапка «Управление президента 
Российской Федерации по вну-
тренней политике». Как поясни-
ли The Insider в «Анонимном 

интернационале», это фото было 
сделано в кабинете Тимура Про-
копенко, экс-лидера «Молодой 
гвардии», а ныне заместителя 
начальника Управления внутрен-
ней политики.  

«Сколько там в сумке точно не 
известно, но получала она и пять, 
и десять миллионов. Просто в 
этот раз решили фотографию сде-
лать для отчетности», — уточни-
ли в «Анонимном интернациона-
ле» — «Деньги давали на текущие 
нужды Потупчик. Она же посто-
янно работает на АП. Оплачивает 
она за свой счет работу в блогос-
фере, труд комментаторов, орга-
низацию акций».

Хотелось бы заметить этой 
активистке, что если вообще уби-
вать детей плохо, и это есть зло, 
которого следует избегать - то 
почему отговаривать женщин от 
убийства ребенка в утробе непра-
вильно? Если человеческая жизнь 
- в том числе жизнь ребенка - 
обладает ценностью, то почему 
плохо отговаривать мать от уни-
чтожения этой жизни? Как вооб-
ще понять довод “это плохо, что 
некоторые матери убивают своих 
уже рожденных детей, поэтому 
плохо отговаривать матерей от 
убиения детей в утробе”?

На какие представления о био-
логической и моральной реально-
сти они опираются? На веру в 
магический родовой канал - пока 
ребенок внутри, лишать его 
жизни хорошо, а отговаривать от 
этого плохо, а стоит ему оказаться 
снаружи, так лишать его жизни 
плохо, и отговаривать от этого - 
хорошо? Но на чем основана эта 
вера? Что меняется в статусе 
ребенка после того, как он оказы-
вается снаружи? 

Сейчас медицине нередко уда-
ется спасать даже сильно недоно-
шенных детей, и дитя вне утробы 
может быть даже менее развито, 
чем внутри - почему, например, 
мальчика Ваню, который развива-
ется, будучи подключен к меди-
цинским аппаратам, убивать нель-
зя, и это было бы гнусным злодея-
нием, заслуживающим суровой 
кары, а вот, скажем, девочку Лену, 
которая уже находится на более 
позднем этапе развития, но еще в 
утробе матери - можно?

Почему утроба матери должна 
быть самым опасным местом для 
ребенка - так, что по статистике, 
намного безопаснее быть солда-
том на передовой, чем ребенком 
под сердцем у собственной мате-
ри?

Но рассмотрим обвинение, 
которое предъявляет Кристина. 
Она провозглашает, что “Детей 
убивают не аборты, а противники 
абортов”. Но как же противники 
абортов убивают (то есть намерен-
но лишают жизни) детей? Понят-
но, аборт - это вполне целенаправ-
ленное, предумышленное дей-
ствие, направленное на пресече-
ние человеческой жизни. Но 
каким образом человеческую 
жизнь пресекают те, кто уговари-
вают не совершать аборта?
ПОРВАННАЯ СВЯЗЬ

Кристина приводит два про-
гремевших страшных случая, 
когда матери убили своих детей - 
но нет ни малейших оснований 
считать, что эти несчастные жен-
щины были противницами абор-
тов. В прямом и буквальном 
смысле тезис очевидно ложен.

Возможно, Кристина хочет 
указать на косвенную вину - ска-
зать что-то вроде “Противники 
абортов отговорили женщин от 
абортов, они родили ребенка, а 
потом убили”? Но и в этом виде 
тезис ложен - нет никаких сведе-
ний о том, что эти матери-убийцы 
планировали аборты, а потом 
“попы” их отговорили. Да и если 
бы это было так - какая связь 
была бы между отказом от аборта 
и убийством ребенка? Есть какие-
то статистические данные о том, 
что женщины, сознательно отка-
завшиеся от аборта, более склон-
ны убивать своих детей уже после 
родов?

Какая вообще существует 
реальная, проверяемая связь 
между этими двумя детоубий-
ствами, и усилиями отговорить 
женщин от абортов? На каком 
основании мы могли бы вменить 
преступления этих женщин про-
тивникам абортов?

Логически – никакой. Это 
пример риторики, которая обра-
щается не к логике, а к эмоциям, 
и она довольно типична для либе-
ральной аргументации вообще. 
Человек слышит изнутри тихий 
голос совести - ты виноват - и 
отвечает громким криком во 
внешний мир - нет, это они вино-
ваты!

По словам Сергея Худиева, это 
случай, когда: «берется какое-
нибудь преступление - желатель-
но, жуткое и бьющее по нервам, - 
и в нем обвиняются идеологиче-
ские оппоненты. На каком осно-
вании они обвиняются? Да ни на 
каком, тут люди не выстраивают 
логическую последовательность, 
а просто разогревают в себе одни 

эмоции (чувство праведного 
негодования), чтобы заглушить в 
себе другие - вины и стыда.

Сказать, что в убийствах детей 
матерями виноваты сторонники 
жизни, которые отговаривают 
матерей убивать их в утробе - это 
считается нормальным, убеди-
тельным и популярным образ-
цом риторики. Почему?

Потому что речь идет о чрез-
вычайно эмоционально насы-
щенной теме, которая показыва-
ет потребность людей в оправда-
нии, в избавлении от гнетущего 
чувства вины.

Церковь говорит о том, что это 
избавление возможно - человек, 
кем бы он ни был до сих пор, и 
чего бы он ни натворил, может 
покаяться, примириться с Богом, 
начать жизнь с чистого листа. 
Евангелие есть благая весть о 
прощении грехов - мы можем 
быть прощены, оправданы, “убе-
лены белее снега”, если покаемся 
и возложим свою надежду на 
того, кто умер за наши грехи и 
воскрес из мертвых - на Господа 
нашего Иисуса Христа. Покаять-
ся - значит признать грех грехом, 
отказаться от него и принять 
Божие прощение.

Если человек не кается - из 
упорства или просто по неведе-
нию о том, что прощение и новая 
жизнь возможна - ему остается 
только как-то пытаться обезбо-
лить “язвы совести больной”, и 
тут, как человек, испытывающий 
физическое страдание, пытается 
облегчить свое состояние самы-
ми разными способами - в том 
числе, совершенно неподходя-
щими, так и человек, испытыва-
ющий душевное страдание из-за 
того, что принял сторону зла и 
знает об этом, ищет любого, кто 
мог бы как-то ободрить его и уте-
шить, как угодно уверить его, что 
безпокоиться не о чем.

Но эти попытки не могут при-
нести прочного утешения. Вина 
не лечится самообманом. Вина 
лечится прощением. Как сказал 
псалмопевец, “Когда я молчал, 
обветшали кости мои от вседнев-
ного стенания моего, ибо день и 
ночь тяготела надо мною рука 
Твоя; свежесть моя исчезла, как в 
летнюю засуху. Но я открыл Тебе 
грех мой и не скрыл беззакония 
моего; я сказал: «исповедаю 
Господу преступления мои», и 
Ты снял с меня вину греха моего” 
(Пс.31,3-5).

Сегодня, независимо от отно-
шения к Церкви Кристины 
Попутчик, абортивная практика 
процветает ярким цветом. И в 
этом немалая и наша вина.

Михаил Щербак, 
главный редактор 

«Православной 
народной газеты»

ПЕРЕКРЕСТНЫМ АРТОГНЕМ
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Сегодня пятая годовщина 
возвращения Крыма в Рос-
сию. В 2014 году всё прои-

зошло очень быстро. 16 марта 
состоялся референдум о незави-
симости Крыма. 17 марта прези-
дент Российской Федерации 
Владимир Путин подписал Указ 
о признании независимости 
Крыма и одобрил проект Дого-
вора о принятии Крыма в состав 
России. 18 марта договор был 
подписан, и в составе России 
появились два новых региона: 
Республика Крым и город феде-
рального значения Севастополь. 
Сама скорость принятия реше-
ний говорит о многом. Незави-
симость Крыма была признана 
раньше, чем кто-либо мог успеть 
оспорить в суде результаты 
референдума (о скорости под-
счёта голосов можно даже не 
упоминать). Быстрота принятия 
решений даёт возможность 
нашим оппонентам говорить о 
«присоединении» и даже о 
«захвате» Крыма Россией. Тем 
не менее, кроме киевского режи-
ма (легитимность которого 
вызывает сомнения), никто не 
берётся оспаривать тот факт, 
что уход Крыма из Украины и 
его возвращение в Россию были 
оформлены в соответствии с 
волей абсолютного большин-
ства населения полуострова.

Можем поздравить крымчан с 
реализацией их давней мечты. Они 
действительно и в 1991 году проводи-
ли референдум об автономии (пред-
полагающей самостоятельное уча-
стие в подписании нового союзного 
договора в составе СССР), и Мешкова 
(открыто требовавшего возвращения 
в Россию) избирали президентом. Но 
значит ли это, что воля большинства 
священна?

Нет. Воля большинства священна 
только в рамках независимого госу-
дарства, в пределах его суверенитета 
и в случае, если она выражена в соот-
ветствии с процедурой, предусмо-
тренной национальным законода-
тельством. В противном случае, по 
аналогии с Крымом, в состав России в 
2014 году должны были бы войти как 
минимум Донецкая, Луганская, Харь-
ковская и Одесская области Украины, 
в которых большинство населения 
готовы были проголосовать за любую 
форму перехода из состава Украины в 
состав России. Николаевская, Хер-
сонская, Днепропетровская, Запо-
рожская и Кировоградская области 
находились под вопросом. В них 
большинство могло быть не абсолют-
ным (выше 50%), а относительным.

Обычно большинство на рефе-
рендуме исчисляется от количества 
принявших участие в голосовании. В 
крайнем случае речь может идти о 
квалифицированном большинстве 
(более 50%). Изредка встречаются 
предусмотренные национальным 
законодательством случаи, когда 
решение принимается квалифициро-
ванным большинством в 2/3 или 
даже в ¾ голосов. Но международное 
право предполагает, что в случае тер-
риториальных споров достаточно 
простого большинства проголосовав-
ших. С одной стороны, это абсолютно 
легитимирует возвращение Крыма в 
Россию, с другой - возникает вопрос 
относительно других украинских тер-
риторий, волеизъявление населения 
которых так же несомненно, но кото-
рые тем не менее остаются либо в ста-
тусе непризнанных государств, либо 
и вовсе находятся в составе Украины. 

Итак, на сколько процентов Крым 
лучше Донбасса, Одессы, Харькова и 
сколько процентов конкретно нужно 
для того, чтобы вернуться в Россию? 
В конце концов, Киев, Чернигов, 
Харьков, Днепропетровск (Екатери-
нослав), Кировоград (Елисаветград) и 
Запорожье (Александровск) были 
русскими городами до присоедине-
ния Крыма.

Для ответа на этот вопрос нам 
необходимо отрешиться от эмоцио-
нального восприятия «исконных 
земель» и оценить ситуацию с точки 
зрения желаний и возможностей.

Первым русским государем (ещё 
даже не носившим царский титул), 
который заявил претензии на сувере-
нитет над всеми землями Древней 
Руси (Крым в их состав не входил, и 
на него тогда никто не претендовал) 
был Иван III. Первым, кто обсуждал 
возможность завоевания Крыма, был 
его внук Иван IV Грозный, а первой 
императрицей, решившей обе зада-
чи, была Екатерина II. Прошло 300 
лет.

Если мы обратимся к эпохе Екате-
рины II, то обнаружим, что и при ней, 
и до неё получить Крым, в котором 
тогда русскими и не пахло (разве что 
в виде невольников появлялись), 
являлся для новорождённой Россий-
ской империи приоритетной задачей 
по сравнению с «освобождением» 
или «воссоединением» исконно рус-
ских земель, на которые претендовал 
ещё Иван III.

Империя родилась только в 1721 
году, а крымские походы начались 
ещё в правление царевны Софьи. 
Через сто лет после смерти Ивана 
Грозного восстановившееся после 
смуты русское государство вернулось 
к решению тех же проблем, которые 
занимали «Избранную раду» (прави-
тельство Ивана IV). Решение же при-
шло через сто лет и пять войн (считая 
от Софьи) - или через 150 лет и семь 
войн (считая от Ивана Грозного).

Крым был окончательно признан 
Турцией российским только в 1791 
году. Однако де-факто уже в конце 
1771 года и тем более в 1772 году, ещё 
до окончания русско-турецкой войны 
1768-1774 годов, хан Сахыб-Герай и 
его брат калга-султан (второй после 
хана человек в крымской иерархии) 
Шагин-Герай (будущий последний 
крымский хан) признавали свою 
зависимость от России. Это притом, 
что «независимость» Крыма была 
оформлена только Кючук-
Кайнарджийским миром 1774 года, 
указ о присоединении его к России 
издан в 1783 году, а признала Турция 
свершившийся факт только в 1791 
году.

Я не случайно так много внима-
ния уделил датам. Если сравнить 
крымскую эпопею с разделами Речи 
Посполитой, в результате которых 
Россия вернула исконно русские 
земли, то выяснится, что контроль 
над не имевшим в то время никакого 
отношения к России Крымом был 
приоритетным. Эту задачу русское 
государство пыталось решить со вре-
мён Ивана Грозного. А если и откла-
дывало её на потом, то исключитель-
но по причине своей относительной 
военно-политической слабости. И в 
середине XVI века, и в начале XVIII 
века воевать за выход к Балтике каза-
лось проще, чем пытаться подвинуть 
Турцию в Северном Причерноморье. 
Тем не менее уже Азовские походы 
Петра I, завершившиеся взятием 
Азова, не оставляли сомнений в том, 
что Крым будет следующим объектом 

русской экспансии. Без занятия кре-
постей Керчь и Еникале, контролиро-
вавших Керченский пролив, захват 
Азова был безсмысленным. Обе кре-
пости, а вместе с ними и другие турец-
кие опорные пункты в Крыму стали 
российскими только по договору 1774 
года (почти через сто лет после нача-
ла активных действий по захвату 
Крыма). Итак, мы видим, что 150 лет 
подряд западная граница, проходя-
щая между Смоленском и Вязьмой, 
отрезавшая от русских государей 2/3 
исконно русского населения, живу-
щего на коренных русских террито-
риях, волновала московских госуда-
рей меньше, чем судьба Крыма. Они 
определённо не были глупы и точно 
не собирались ездить в Крым на 
отдых. Почему же их так волновал 
отдалённый полуостров?

Сам по себе Крым до конца XIX 
века был территорией малопривлека-
тельной. На севере степь, на юге 
покрытые редкой растительностью 
лысые горы, упирающиеся в море. На 
курорты тогда если и ездили, то на 
воды в Чехию, Германию или во 
Францию (если уж очень сильно что-
то заболит). Порты (вначале херсон-
ская верфь, позднее Одесса и Никола-
ев) строили между Днепром и Дне-
стром (на побережье, которое было 
присоединено практически одновре-
менно с Крымом). В общем, ни в 
хозяйственном, ни в торговом плане 
от Крыма толку не было никакого. К 
тому же, населён он был полукоче-
вым татарским населением, которое 
контролировать было куда сложнее, 
чем всерьёз досаждавших Петербургу 
своей бандитской вольницей запо-
рожцев. Последние хотя бы числили 
себя православными, находились в 
пределах досягаемости имперских 
войск и были не столь многочислен-
ны.

Тем не менее только начавшая 
оформляться империя за полтораста 
лет до Петра уже заинтересовалась 
Крымом. При этом до занятия полуо-
строва её успехи на западном направ-
лении были весьма скромны, хотя 
там от Вязьмы до Бреста, на глубину в 
тысячу километров в исконных вот-
чинах Рюриковичей, жили право-
славные русские люди.

Дело в том, что даже тогда (в 
отсутствии авиации, ракет и прочих 
современных военных игрушек) вла-
дение Крымом позволяло стратеги-
чески контролировать огромные тер-
ритории. Крымские ханы, обладав-
шие только многочисленными, но 
недисциплинированными и плохо 
вооружёнными конниками, соверша-
ли, тем не менее, успешные походы 

на Астрахань, Казань (признававшие 
до XVI века свою зависимость от 
Крыма), на Москву, севернее Киева, 
вплоть до белорусского полесья, до 
Северных Карпат (Львов), а также на 
средний Дунай (в составе турецких 
армий). Как только Крым стал рос-
сийским, базирующийся в Севастопо-
ле флот сразу же получил возмож-
ность контролировать восточное и 
западное побережье Чёрного моря, 
блокировать проливы (Босфор и Дар-
данеллы), а также высаживать десан-
ты в любом месте черноморского 
побережья Турции (синопский раз-
гром турецкой эскадры, только самый 
яркий из множества подобных случа-
ев).

Россия, контролирующая Крым, 
опираясь на него, может проводить 
активную политику на Балканах 
(вплоть до Вены и Триеста), в Восточ-
ном Средиземноморье (на Ближнем 
Востоке), блокировать (при необхо-
димости) турецкие проливы (со сто-
роны Чёрного моря). С другой сторо-
ны, враждебные силы в Крыму, опи-
рающиеся на поддержку Турции и 
натовских стран Западного Причер-
номорья, легко контролируют всю 
Украину (до белорусского полесья), а 
также Юго-Запад России (до Вороне-
жа, Орла, Брянска на Север и вплоть 
до казахстанской границы на Восток).

У полуострова есть один недоста-
ток. Его трудно защищать, если отсут-
ствует тыловая поддержка из Север-
ной Таврии. Красные легко выбили 
оттуда Врангеля, немцы (в 1941 году) 
разгромили советскую группировку, 
а советские войска без проблем (в 
1944 году) уничтожили немцев. Да и в 
XVIII веке русские неоднократно спо-
койно входили в Крым, как только 
татары оставляли Северную Таврию в 
расчёте на мощь перекопских и чон-
гарских крепостей. Без контроля 
Северной Таврии Крым требует избы-
точного военного присутствия. Об 
этом свидетельствует и постоянное 
наращивание российской группиров-
ки, которая уже достигла 40 тысяч 
(Украина держала в Крыму 20 тысяч).

Контроль Крыма, без контроля 
Северной Таврии («Северная Тав-
рия» - территория к северу от Крым-
ского полуострова, ограниченная с 
запада низовьями Днепра и с востока 
линией Запорожье – Бердянск. – 
Ред.), имеет смысл только в одном 
случае - если сосредоточенная в нём 
группировка войск имеет наступа-
тельные задачи (или обезпечивает 
наступление другой группировки). 

Сегодня Крым служит тыловым 
районом для российских войск в 
Сирии. Без контроля над ним сирий-

ВОЗВРАЩЕНИЕ КРЫМА:
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ская операция была бы вообще невоз-
можной. Кроме того, контроль над 
Крымом полностью нейтрализует 
любое иностранное военное присут-
ствие на Украине, в Румынии и Бол-
гарии. Пока Россия динамично дви-
жется вперёд, а её военно-поли ти-
ческая активность вынесена в Среди-
земноморье и на Ближний Восток, 
проблема защиты Крыма не стоит. 
Но, как только надо будет перейти к 
стабилизации ситуации (если не к 
обороне), сразу возникнет проблема 
неэкономного избыточного военного 
присутствия в крайне уязвимой 
точке.

Социально-экономические про-
блемы Крыма решаются за счёт 
моста, газопроводов, линий электро-
передач, а также обезпечения водой. 
Его военная защита обезпечивается 
либо наступательной стратегией на 
Ближнем Востоке, на Балканах и в 

Средиземноморье, либо контролем 
Северной Таврии, который тянет за 
собой контроль всей Украины до 
Полесья на Севере и Карпат на Запа-
де. Не случайно Екатерина II согласи-
лась на разделы Польши только 
после того, как стало ясно, что Крым 
российский.

Так что решение крымской про-
блемы, с одной стороны, обезпечи-
вает стратегическую безопасность 
южного фланга России. С другой - 
требует либо дальнейшего наступле-
ния на Юго-Запад (Балканы, Ближ-
ний Восток, в худшем случае проли-
вы), либо, в случае принятия оборо-
нительной стратегии, установления 
военно-политического контроля над 
большей частью территорий, имену-
емых Новороссией. Худший вариант 
оборонительной стратегии в Крыму 
- ликвидация военно-политического, 
экономического и демографическо-

го потенциала южнорусских терри-
торий, именуемых Украиной. На 
сегодня, в силу сложившихся геопо-
литических обстоятельств, реализу-
ется именно этот вариант. Однако, с 
учётом того, что пустошь рано или 
поздно заполняется (причём, как 
правило, враждебной силой) сегод-
няшнюю ситуацию, сложившуюся 
вокруг Крыма, можно считать вре-
менной. Так или иначе Россия для 
обезпечения безопасности полуо-
строва (в первую очередь флота) 
должна будет пойти по пути Екате-
рины II. Только вместо Речи Поспо-
литой сегодня раздела властно тре-
бует территория Украины, которой 
местные элиты не в состоянии управ-
лять с минимальной эффективно-
стью.

И так же, как в случае с Речью 
Посполитой, Россия не заинтересова-
на в разделе и прилагает максимум 

усилий, чтобы сохранить это несчаст-
ное квазигосударственное формиро-
вание. Но местные (когда-то поль-
ские, а ныне украинские) элиты, ори-
ентированные на союз с Западом, 
делают всё, чтобы реализовалась 
западная идея раздела. После утраты 
Крыма Запад может лишь поделить 
Украину с Россией, поскольку шансов 
удержать её за собой у Запада нет. 
Россия же может пойти на раздел, 
поскольку не может обезпечить 
социально-экономическую стабили-
зацию Украины собственными сред-
ствами. В этих условиях, с военно-
политической точки зрения, раздел - 
не лучший для России, но лучший из 
реальных выходов.

Впрочем, Екатерина II присоеди-
няла Крым двадцать лет, а Польшу 
делила двадцать пять. Так что время 
подумать есть.

Ростислав  Ищенко

Не одни уста должны поститься, 
– нет, пусть постятся и око, и слух, и 
руки, и все наше тело.

Святитель Иоанн Златоуст
Совершенно очевидно, что подвиг 

покаяния и молитвы в посте должен 
сопровождаться мыслями о своей 
греховности и, конечно, воздержани-
ем от всяких развлечений – хожде-
ния в театры, кино и гости, легкого 
чтения, веселой музыки, смотрения 
телевизора и т.п. Если все это влечет 
сердце христианина, то пусть он сде-
лает некоторое усилие, чтобы ото-
рвать от него свое сердце, хотя бы во 
дни поста.

Пост – период духовного усилия. 
Если мы не можем отдать Богу всю 
свою жизнь, то посвятим Ему безраз-
дельно хотя бы период постов – уси-
лим молитву, умножим милосердие, 
укротим страсти, примиримся с вра-
гами.

Священник Александр 
Ельчанинов

О ПООЩРЕНИИ ДУХОВНОМ

Время поста — это время особен-
но важное для духовной жизни, это 
«время благоприятное, это день спа-
сения».

2 Кор. 6, 2
Освятите пост! Но разве пост сам 

по себе не свят? Он может не быть 
святым из-за нашей нечистоты. 
Посмотрите на постящихся: один 
презирает всех, кто не постится. Дру-
гой в жару ревности не по разуму 
постится до того, что становится не 
способным к труду. Третий постится 
телом, но не думает о пощении духов-
ном.

Пост должен быть понят только 
как средство к ослаблению плотских 
страстей. Гордятся ли больные мно-
жеством употребляемых ими 
лекарств? И как употребляются 
лекарства? – Постепенно. Святые 
подвижники постились долгое время, 
постепенно приучая себя к посту.

Какие занятия приличны посту? 
– Молитва, исследование своей 
жизни и совести; размышления о 
жизни, учении, страданиях и смерти 
за нас Спасителя; примирение с 
ближними, чтение Слова Божия и 
душеспасительных книг, беседы с 
благочестивыми людьми. Надо иметь 
в виду главную цель поста: покаяние, 
исповедь и причащение Святых Тайн.

Для многих при пощении может 
открыться необходимость в совете 

опытных людей – духовников. Не 
пренебрегайте этим важным сред-
ством, потрудитесь найти для себя 
благоразумного руководителя.

Святитель Иннокентий 
Херсонский

Кто ограничивает пост одним воз-
держанием от пищи, тот весьма без-
честит его. Не одни уста должны 
поститься, – нет, пусть постятся и око, 
и слух, и руки, и все наше тело.

Святитель Иоанн Златоуст
Добродетели исправляются соб-

ственным старанием и усердием и 
приобретаются собственными наши-
ми подвигами и трудами, а духовные 
дарования суть свободные дары 
милости, от Христа подаваемые тем, 
которые подвизаются.

Преподобный Симеон 
Новый Богослов

Добродетели одна другой переем-
ственны, чтобы путь добродетели не 
был трудным и тяжким, чтобы можно 
было преуспевать в них по порядку 
постепенно и находить в этом для 
себя облегчение, и чтобы таким обра-
зом самые скорби, переносимые ради 
добра, соделались любезными, как 
нечто доброе.

Преподобный Исаак Сирин

О МНОГОРАЗЛИЧНОЙ ПОЛЬЗЕ ПОСТА

Во-первых, польза святого поста 
заключается в обуздании плоти и 
укрощении всякого ее безпорядочно-
го движения. А это весьма благоугод-
но Богу, чтобы мы распинали плоть 
свою со страстями и похотями. О сем 
апостол Павел так говорит: «Усми-
ряю и порабощаю тело мое» (1 Кор. 9, 
27). Усмирение как раз означает под-
виги поста, как объясняет это место 
Священного Писания святитель 
Иоанн Златоуст. Псалмопевец также 
воспевает пост, как сильное оружие 
против темной силы: «Аз же, внегда 
они стужаху ми, облачахся во врети-
ще, и смирях постом душу мою, и 
молитва моя в недро мое возвратится 
(Пс. 34, 13). И в другом месте об обра-
щении к посту в духовной брани гово-
рит он же: Колена моя изнемогоста от 
поста, и плоть моя изменися елея 
ради» (Пс. 108, 24).

Пост имеет такую силу, что может 
обуздывать неукротимые страсти, 
погашать пламень зависти, раздра-
жительности и гнева, истреблять 
величавую надменность, уничтожать 
мечтательные тщеславные помыслы, 
угашать огонь сладострастия, удер-

живать все чувства, как то: зрение, 
слух, осязание, и обоняние. Кратко 
сказать: пост есть преславный убийца 
страстей, укротитель похотей, побе-
дитель и торжествующий истреби-
тель всякого неистовства свирепству-
ющей плоти.

Вторая польза, проистекающего 
от святого поста, состоит в том, что он 
окрыляет душу и соделывает ее спо-
собною к молитве и небесной мудро-
сти.

Ветхозаветные пророки сперва 
приуготавливались постом и только 
затем с великим страхом приступали 
к беседе с Богом.

Так, Моисей, прежде нежели 
дерзнул приступить к Богу и принять 
от него Богоначертанные скрижали, 
приуготовил к сему душу свою постом 
(Исх. 34). Так поступил и пророк 
Божий Илия: он постился сорок дней, 
прежде нежели удостоился видеть 
Бога на горе Хориве, в гласе хлада 
тонка (3 Цар. 19, 12). Так и пророк 
Божий Даниил приуготовился трех-
недельным постом к ведению и разу-
млению Божественных Откровений. 
Посему пост есть как бы некоторая 
лестница, возводящая ум на Небо, 
пост есть как бы некоторые крылья, 
которые возносят душу к Богу, к Бого-
мыслию и горнему размышлению.

Третья польза от поста заключа-
ется в том, что чрез него мы соверша-
ем служение Богу и соблюдением его 
воздаем Богу должную Ему почесть.

Умоляю вас, братия, милосердием 
Божиим, представьте тела ваши в 
жертву живую, святую, благоугодную 
Богу, для разумного служения вашего 
(Рим. 12, 1). Так Апостол Павел при-
зывает всех христиан к укрощению 
плотских страстей, сила которых осо-
бенно сдерживается и ослабляется 
постом, и сие-то умерщвление плоти 
он называет словесным, разумным 
служением.

Четвертая польза, происходящая 
от поста, состоит в том, что он служит 
лишь малой данью Богу за грехи, 
совершенные нами, и умилостивляет 
Его праведный гнев.

Так, сыны Израилевы постом 
умилостивили Бога и приобрели тор-
жественную победу (1 Цар. 7). Также 
и ниневитяне: они отвратили гнев 
Божий общим и строгим постом (3 
Цар. 21). То же было во времена Есфи-
ри (Есф. 4) и Иудифи (Иудифь 4), при 
которых народ избавился от предсто-
ящей смерти в следствии поста. К 

сему пророк Иоиль призывает всех 
людей такими словами: «И ныне 
говорит Господь Бог ваш: обратитесь 
ко мне всем сердцем своим, в посте, и 
в плаче, и в рыдании, и раздирайте 
сердца ваши, а не ризы ваши» (Иоил. 
2, 12-13).

Пятая польза от святого поста 
состоит в том, что он вменяется в 
добродетель и чрез него испрашива-
ются блага временные и вечные.

Так Анна, жена Елканова, постом 
испросила себе сына Самуила (1 Цар. 
1). Так, пророк Давид изнурял себя 
постом, чтобы испросить у Бога жизнь 
больному своему сыну (2 Цар. 12). Так 
же и Сарра спасла жизнь свою от 
бесов оружием поста, и слова Христо-
вы исполнились самим делом. Все 
Святые прибегали к посту, как к силь-
нейшему прогонителю демонской 
силы. Вот слова о сем Самого Господа: 
Сей род не может выйти иначе, как от 
молитвы и поста (Мк. 9, 29).

Но особая польза от святого поста 
усматривается в том отношении, что 
он, пост, вменяется нам в заслугу и 
чрез него испрашиваются и ниспосы-
лаются нам от Бога блага как времен-
ные, так и вечные. Эту истину можно 
ясно видеть из следующих слов Хри-
стовых: «Ты, когда постишься, 
помажь голову твою и умой лице 
твое, чтобы явиться постящимся не 
пред людьми, но пред Отцем твоим, 
Который втайне; и Отец твой , видя-
щий тайное, воздаст тебе явно» (Мф. 
6, 17-18). Чем же воздаст? Не иным 
чем, как только наградою. В сказан-
ных словах Христос противополагает 
истинный пост посту лицемерному, 
фарисейскому: Ибо фарисеи во время 
поста принимают на себя мрачные 
лица, домогаясь, чтобы люди про-
славляли их. Посему-то Господь и 
говорит о них: «Истинно говорю вам, 
что они уже получают награду свою» 
(Мф. 6, 16), то есть похвалу от людей.

Пост истинный, нелицемерный, 
ожидает не сей награды, не славы 
человеческой, но надеется получить 
небесную награду, чтобы исполни-
лись слова Христовы: И Отец твой, 
видящий тайное, воздаст тебе явно. 
Итак, если Христос обещает человеку 
за пост вознаграждение, то постящи-
еся могут постом заслужить и испро-
сить себе от Бога блага как времен-
ные, так и вечные.

«Пост – заповедь Божия», 
по сочинениям митрополита 

Стефана (Яворского)

ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

О ПОСТЕ
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В нашей хаотической совре-
менности одно божество все 
более вытесняет остальные 

божества, все неодолимее навязы-
вает себя как единственного бога, 
все безжалостнее мучит своих 
поклонников. Это божество - дух 
времени. Перед ним день и ночь 
бьют поклоны измученные жите-
ли Европы и приносят ему в жерт-
ву свою совесть, свои души, свои 
жизни и свои сердца. Оно имеет 
своих жрецов, фанатичных жре-
цов, сделавших несчастную Евро-
пу нашу жертвенником, на кото-
ром непрестанно приносится в 
жертву тело ее. Но их страстный 
фанатизм распространяется и на 
все остальные континенты, пыта-
ясь их так превратить в жертвен-
ники бога своего. Однако прежде, 
чем они смогут души всех конти-
нентов слить в бурном «осанна» 
своему богу, мы поставим на испы-
тание этого бога и проверим его.

Бог их, дух времени, весьма сложен, 
составлен из самых разнородных эле-
ментов. Он содержит в себе все противо-
речия современной жизни: культуру и 
цивилизацию, философию и науку, 
католицизм и протестантизм. Он содер-
жит весь трагизм и весь комизм жизни 
таковой, как она есть. И живя в соответ-
ствии с духом времени, человек разбива-
ется о камни всех этих непримиримых 
противоречий. Но что самое страшное в 
этом - систематически организованное 
восстание против человеческой лично-
сти. Дух времени сковывает личность 
своей самодержавной тиранией, меха-
низирует ее: ты винтик в грохочущем 
механизме современности - и существуй 
как винтик; ты клавиша на расстроен-
ном рояле нынешних дней, клавиатуру 
которого трогает дух времени - и суще-
ствуй как клавиша. Детерминизм, раз-
вертывающийся в фатализм, - вот глав-
нейшее средство, с помощью которого 
владычествует дух времени: от среды, от 
окружения зависит все, а не от личных 
подвигов;… совершишь ли преступле-
ние, виновен не ты, а среда, в которой ты 
существуешь. Но все это, будучи переве-
денным на язык славянской искренно-
сти, означает: вседозволенность: позво-
лены все пороки, все злодеяния, все пре-
ступления, все грехи, потому что все 
происходящее происходит по неумоли-
мым законам необходимости.

Планета наша безжалостна, она с 
давнейших времен была гробницей и 
для богов, и для людей. Многих богов 
внесла она в свой помянник; но не было 
еще столь безсмысленного бога, как дух 
времени нашего, поскольку Европа в 
нем обоготворила все болезни, все грехи 
свои, все пороки и преступления свои. А 
что это так, Европа доказала людоед-
ской войной недавних дней, доказывает 
и не менее людоедским миром дней 
нынешних. Это может видеть каждая 
букашка, не зараженная духом нашего 
времени; это может видеть каждый 
человек, ежели оком Христовым всма-
тривается в хаос наших дней.

Время - часть вечности; ежели ото-
рвется от нее - отбрасывается в 
невыносимо-отчаянную безсмыслен-
ность. Дух человеческий - часть Духа 
Вечности; ежели оторвется от него - 
теряет свой вечный смысл и покой и 
отбрасывается в крайние мучения, где 
рыдания и скрежет зубов. Дух времени 
нашего оторвался от Духа Вечности, 
потому он мучится, рыдает и скрежещет 
зубами. Был он гениален и безстрашен в 
изобретении ножниц, которыми отсечет 
себя от вечности; сейчас же он упрям в 
отчаянной немощи своей и мрачном 
владычестве своем. Пронесите дух вре-
мени нашего через Дух Вечности - что 
останется не покрасневшим от стыда, 

что останется от нашей культуры и 
цивилизации, что от науки и моды, что 
от демократии и революции? Я говорю 
не о вечности, которая, философски 
выражаясь, является трансцедентной 
возможностью, а о живой, реальной 
Вечности, Вечности Богочеловеческой, 
Вечности, которая Личностью своей 
доказывает Себя, показывает Себя и 
подтверждает точность и истинность 
слов Своих: Я - жизнь, жизнь вечная 
(Ин.14:6).

До Христа Вечность была чахоточ-
ным предположением, от Христа она 
становится воплощенной реальностью, 
ощутимой реальностью, которую руки 
наши осязают, глаза наши рассматрива-
ют, уши наши слышат (1Ин.1:1). Дух Веч-
ности становится ощутимым, как и дух 
времени. В Личности Богочеловека Хри-
ста время достигло органического един-
ства с вечностью, а тем самым и своего 
вечного смысла. Поэтому Христос стал и 
навсегда остается вечным испытанием 
для всех времен, всех богов, всех людей 
и всех вещей. Поэтому Христос - един-
ственное правильное и непогрешимое 
испытание для нашей современности и 
духа нашего времени. Проверенный Им, 
оцененный Им, дух времени нашего - 
человеческий, слишком человеческий 
(Ницше). Человеком живет, человеком 
дышит, человеком похваляется дух вре-
мени нашего - человеком, а не Богочело-
веком. В этом основа трагизма нашего, и 
только в этом. Дух времени нашего в 
обожании человека доходит до челове-
комании, потому Дух Вечности недооце-
нен, оплеван и почти изгнан с нашей 
планеты.

Похваляются человеком, европей-
ским человеком, таким, каков он есть; 
но проверьте его, оцените через Богоче-
ловека, и похвальба ваша превратится в 
позор ваш и печаль новую. Похваляются 
чем-то и говорят: «Это достойно Вечно-
сти!», и заглядывают в глаза человеку, 
хвастливо и горделиво. Но оставьте 
человека, повернитесь к Богочеловеку, 
из Его благих очей светятся Вечная 
истина и Жизнь вечная, и скажите Ему, 
без стыда скажите: «Вот, Господи, это 
мое, достойное вечности!» - Не похва-
ляйся человеком, не похваляйся време-
нем, ибо пеплом похваляешься, и гноем, 
и смрадом, и злосмрадием. Смысл чело-
века в том, чтобы соединиться с Богоче-
ловеком; смысл времени в том, чтобы 
переплавиться в Вечность.

Они мне постоянно предлагают свой 
дух времени взамен Христа, свои мелкие 
относительные истинки взамен абсо-
лютной Истины и Вечности. Но скажите 
мне: чем вы замените Христа? Собою 
ли? - Сравните себя с Ним. Человеком 
ли? - Докажите мне, что он безгрешен, 
безсмертен и вечен. Приобретением ли 
каким? - Докажите, что его моль не 
побьет и ржа не попортит.

Гнилостен человек, наш европей-
ский человек: не безумие ли возводить 
на нем, как на фундаменте, здание сча-
стья человеческого? Вечен Богочеловек, 
вечен и незаменим: не безумие ли 
желать Его заметить лишь бы кем и 
лишь бы чем временным? Основа чело-
века - земля и мелкие заботы и заботки; 
основа Богочеловека - Небо и Царство 
Небесное: «Ищите же прежде Царства 
Божия и правды Его, и это все прило-
жится вам» (Мф.6:33); все, все, все. - Два 
пути нам предлагают: путь духа времени 
и путь Духа Вечности, Духа Христова.

Дух времени нашего - тонкий 
соблазн нынешних дней; под этой мар-
кой продается фальсификат прогресса, 
просвещения, цивилизации, культуры. 
Поэтому сегодня более чем когда бы то 
ни было нужно иметь дар различения 
духов (1Ин.4:1), дар православный, дар 
подвижнический, чтобы человек несо-
блазненный мог пробиваться сквозь 

ужасный хаос нашей современности. 
Духом Вечности нужно проверять дух 
нашего времени. 

- Явно и тайно, дух нашего времени 
проповедует людоедство, культурное 
людоедство, которое имеет своего апо-
логета в науке, в ее аксиоме: «борьба за 
самосохранение». Человек - это глина, 
средство, пища для человека более силь-
ной физической организации. Все отно-
сительно; и человек относителен. Но 
Дух Вечности, Христовой Вечности учит: 
человек вечен и имеет вечную ценность 
- он не может быть ничьим средством, 
кроме как Божиим. Богочеловек един-
ственно имеет право оценить человека 
последней ценой; никто из людей не 
имеет права даже самого худшего чело-
века сделать средством для своего само-
сохранения. 

- По духу времени, гордость: будь 
гордым; по Духу Вечности, смирение: 
будь смиренным. В соответствии с пер-
вым, главное достоинство - быть доволь-
ным собой; в соответствии со вторым, 
главное достоинство - быть недоволь-
ным собой, а быть довольным Христом. 
Человек, который живет духом нашего 
времени, смотрит лишь на то, что види-
мо, что временно; человек, который 
живет Христом, смотрит на то, что неви-
димо, т.е. вечно. Посему для первого 
нынешние заботы тяжелы, а для другого 
легки (ср. 2Кор.4:17-18).

Сквозь потрескавшуюся кору време-
ни, сквозь трещины пространства Хри-
стов человек смотрит и видит то, что 
вечно, богочеловечно. Он проникает в 
тело каждого человеческого существа, 
ищет и находит жемчуг вечности. Через 
недолговечную хижину тела своего он 
идет к дому вечному, нерукотворному, 
дому, Богом созданному на небесах. О 
единственном он воздыхает: чтобы 
облечься в свое небесное тело, чтобы 
жизнь поглотила смертное (ср. 2Кор.5:1-
4). Время безсмысленно - пока не кре-
стится вечностью; человек - пока арте-
рией любви не свяжется с сердцем 
Господа Иисуса. Время есть переход и 
проход к Вечности. Вечность есть содер-
жимое, пункт назначения, море, в кото-
рое впадает река времен.

Дух нашего времени имеет один 
категорический императив: carpe diem 
(лови день!); дух Христовой Вечности 
имеет свой императив: carpe aeternitatem 
(лови вечность!). Для Христова человека 
каждый день - это пропуск в Вечность. В 
любой отрезок времени он живет Вечно-
стью и ради Вечности; уже здесь, на 
земле, он живет Христом и потому имеет 
жизнь вечную (Ин.5:24); сквозь смерт-
ность он устремляется к безсмертию, 
сквозь горечь - к блаженству, сквозь 
время - к Вечности. Он борется за жизнь 
вечную, к которой и призван. Чем борет-
ся? Верой, любовью, правдой, набожно-
стью, терпением, кротостью, сострада-
нием, милосердием (1Тит.6:10-12). Это 
путь богочеловеческий, в отличие от 
пути человеческого. «Мы путь свой 
знаем - путь Богочеловека», - говорит 
наш поэт, герцеговинец Алекса Шантич.

Сейчас крайний срок изменить кри-
терии: не человек - мера всех вещей, а 
Богочеловек; не временем надо мерить 
Вечность, а время Вечностью; не Богоче-
ловека - человеком, а человека - Богоче-
ловеком; не небо - землей, а землю - 
небом; не разум Божий - умом человече-
ским, а ум человеческий - разумом 
Божиим. Дух времени следует подчи-
нять духу Вечности, а не наоборот; дух 
человека надо подчинять духу Богочело-
века, а не наоборот.

Христос явился как наиболее рево-
люционно восстающий против духа вре-
мени; Он центр жизни перенес из вре-
мени в Вечность, из человека в Богоче-
ловека. Но и по прошествии двадцати 
веков Он является как наиболее реши-

тельный протест против духа нашего 
времени, против «князя мира сего» 
(Ин.14:30). Мир настолько удалился от 
Бога, что им овладел князь тьмы, князь 
зла, дух гнева и противления. Богобор-
чество, Христоборчество - жить по духу 
мира сего, который действует в сынах 
противления (ср. Еф.2:2). Сыны против-
ления противятся Вечности, противятся 
Богочеловеку, существуют по духу мира 
сего, по духу времени, которое восстало 
против Вечности. А сыны Божии, сыны 
Христовы живут по духу Христовой Веч-
ности, по духу мира того, горнего, мира 
небесного, их «жизнь... сокрыта со Хри-
стом в Боге» (Кол.3:3). Их сердца в 
вышине, над миром сим, где ни моль, ни 
ржа не истребляют, ни злые духи не под-
копывают и не крадут (Мф.6:19-21). 
Потому на Святой Литургии мы произ-
носим: «Горе имеем сердца!»

Ежели дух мира сего оторвется от 
вечности, перестанет быть органической 
частью ее, он станет гробницей, запеча-
танной семью апокалиптическими печа-
тями, которые никто, кроме Агнца 
Божия, распечатать не может. Живя по 
духу мира сего, человек живет в удушли-
вой гробнице, из которой лишь Христос 
может его вывести, воскресить и поса-
дить на небесах одесную Отца (ср. 
Еф.2:5). Богочеловек «отдал Себя Само-
го за грехи наши, чтобы избавить нас от 
настоящего лукавого века» (Гал.1:4). Он 
отдал Себя - дал нам путь спасения от 
духа мира сего, от духа времени. Иного 
пути нет. Наше призвание: бороться с 
духом мира сего - бороться не самим по 
себе, а Христом, ибо Он победил мир 
(Ин.16:33), и мы побеждаем Им и через 
Него. Побеждая дух мира сего, мы ста-
новимся людьми не от мира сего, пере-
растаем мир и врастаем в Христову Веч-
ность и Богочеловечность.

Мир - то, что нужно одолеть. Чем? - 
Горним миром. Дух времени нашего - 
то, что нужно одолеть. Чем? - Богочело-
веком. Люди Христовы суть от Бога, и 
они побеждают мир, потому что Тот, Кто 
в них - больше того, кто в мире (1Ин.4:4). 
Современные христиане в испуге от духа 
времени нашего, от атеизма и анархиз-
ма, от войн и революций, и опасаются 
бороться с ним - не потому ли, что поте-
ряли чувство, что Христос, Который в 
них, больше духа зла, который в мире? 
Но сейчас крайний срок православным 
облечься во всеоружие Божие (Еф.6:11), 
чтобы могли устоять против лукавства 
мира сего. Необходимо всю душу свою и 
все тело свое пробудить к вечно неусып-
ной ревности и бдению, пробудить 
молитвой и постом. Пробужденные 
пусть возьмут шлем спасения и меч 
духовный - слово Божие; и пусть Богу 
молятся духом непрестанно, стоя со вся-
ким постоянством и молением о всех 
святых (Еф.6:11-18).

В самом деле: такую борьбу вели 
Христос и Апостолы, Мученики и Под-
вижники, Святители и Праведники. 
Своей жизнию и деяниями Богочеловек 
Христос показал, как человек органиче-
ски соединяется с вечностью, как окон-
чательно решает проблему времени и 
пространства. Апостолы и Мученики, 
Святители и Подвижники православ-
ные шли богочеловеческим путем Хри-
стовым и смогли победить дух мира 
сего: они все временное сделали веч-
ным, все человеческое - богочеловече-
ским; они и души, и тела, и чувства свои 
сделали безсмертными, нетленными, 
вечными. Они всегда жили по духу Веч-
ности, никогда по духу времени, и оста-
вили нам одно завещание: живите всег-
да Богочеловеком, никогда человеком; 
живите всегда духом Вечности, никогда 
духом времени.

1924 г., Преподобный Иустин 
(Попович)

Из книги «О духе времени»

О ДУХЕ ВРЕМЕНИ
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Ну что же, мой дружочек, давай 
продолжим рассмотрение райской 
пирамиды. 

- Помнишь, с чего оно началось?
- Конечно, с печки, ее устройства и 

преимуществ русской печи перед други-
ми устройствами для обогрева и жизни 
людей в мире.

- Что главное в любой печке?
- Огонь, сказал Миша. И Ангел одо-

брительно закивал головой.
- Ну вот, мы говорили про эту при-

надлежность любой топки. Вспомни, 
что пламя кажется самостоятельным и 
почти одушевленным: оно нуждается в 
питании, проявляет упорство и желание 
жить. Огонь способен к воспроизвод-
ству: он рождается, умирает, активен и 
динамичен, он быстро распространяет-
ся вокруг… В дикой природе огонь 
встречается крайне редко - он является 
определяющим элементом именно 
человеческого жития.  Его функции 
разнообразны и противоречивы: он 
разрушает и придает форму, соединяет 
вещества и разделяет их, способствует 
жизни и может отнять её. Психология 
отношения человека к огню также неод-
нозначна. Огонь тянет к себе, но и пуга-
ет, с ним связаны как удобные, прият-
ные вещи, так и запреты, он является 
обыденным и таинственным одновре-
менно. Порой он завораживает наблю-
дателя и вызывает трепет.

В нашем отношении к огню имеется 
некая двойственность: его хочется раз-
делить на «плохой» и «хороший». 

Тут Миша в очередной раз вспом-
нил пожар в деревне Ключищи и обез-
доленных людей, обитателей десяти 
домов, оставшихся без жилья. По рас-
сказам бабушки, они долго ютились у 
сердобольных односельчан, пока с 
помощью колхоза не смогли построить 
себе новые дома. А потом дедушку, 
который так любил разводить огонь в 
печках, и бабулю, которая при помощи 
того же огня пекла ему такие вкусные 
рулеты с маком, корицей, повидлом и, 
как она говорила, с таком. Миша не 
знал такого продукта и долго приставал 
к бабушке, чтобы она рассказала, что 
это за загадочный «так». Каково же 
было разочарование мальчика, когда он 
узнал, что «так» обозначается выпечка 
без начинки, из одного теста.

Ангел продолжил:
- Есть огонь в печи, и есть пламя 

пожара. На страницах Ветхого Завета 
мы также встречаемся с описаниями 
огня. Это либо огонь пожирающий, 
карающий, либо огонь благодатный и 
необжигающий. Есть адский огонь, и 
есть огонь веры. Однако, с точки зрения 
религиозного взгляда, двойственности 
нет, так как и тот и другой огонь выра-
жает волю одного и того же Бога. 

Авторы библейских книг не столько 
писали человеческую историю, сколько 
стремились выразить точку зрения Бога 
на неё. Их интересовал не столько сам 
человек, сколько борьба добра и зла в 
нем. Поэтому неудивительно, что роль 
огня, как служителя Бога, кажется двуз-
начной. Огонь карает и милует, разли-
чая добро и зло и следуя в этом Божьей 
воле, и при этом остается одним и тем 
же огнем, не проявляя с точки зрения 
Бога и верующих никаких противоре-
чий.

В Библии имеется более 400 словес-
ных упоминаний огня. В древнегрече-
ских текстах, его называют «пир». Огонь 
фигурирует во многих ключевых эпизо-
дах, в которых он обозначает Божествен-

ное присутствие и исполняет Его волю. 
Вспомни уроки в воскресной школе, где 
ты учишься уже почти два года. Пламен-
ный меч преграждает Адаму путь в Рай 
(Быт. 3, 24). Появление огней в движу-
щихся горшках сопровождает Завет 
Бога с Авраамом (Быт. 15,17). Из пламе-
ни неопалимой купины раздается голос, 
сообщающий Моисею о предстоящей 
миссии спасения его единоверцев. (Исх. 
3,2-4). Моисей получает скрижали на 
горе Синай, охваченной огнем (Исх. 
19,18; 24,17). Причем Бог говорит из пла-
мени (Втор. 4,12,33,36; 5,4,22; 9,10). 
Огненный столп указывает  по ночам 
путь израильтянам во время странствия 
по пустыне (Исх. 13,21,22). Языки пламе-
ни знаменуют дарование Святого Духа 
апостолам в день Пятидесятницы (Дея-
ния 2, 3). Огонь неоднократно использу-
ется Богом как оружие, защищающее 
или карающее. Вечный огонь угрожает 
грешникам. Основной смысл темы огня 
в Библии хорошо выражается фразой 
«огонь пылающий – служитель Госпо-
да» (Пс. 103,4; Евр. 1,7).    

У пророков огонь часто возникает 
как один из аспектов Бога и часть Его 
зримого образа. Это и огненная река 
(Дан. 7,9-10), и Образ Божий, который 
представляется в виде человека, ниж-
няя часть тела которого горит огнем, а 
верхняя испускает сияющий свет. 

Наше сознание видит очевидную 
связь между формами огня, которые 
представляются людям. С точки зрения 
верующего, огонь неопалимой купины, 
огонь сжигающий солому в геенне, 
огонь, горящий в огненном озере Откро-
вения, Иерусалимский Благодатный 
огонь,  огонь свечей и лампад в храме – 
это один и тот же огонь, подчиненный 
Божественной воле, которой подчиняет 
себя и сам верующий. 

- Значит, огонь связан с Богом 
неразрывно? 

- Ну, конечно. Именно поэтому, 
начав говорить об огне, который не дает 
людям погибнуть с голоду или согрева-
ет их тела, мы перешли к разговору об 
огне духовном, небесном, который слу-
жит своему создателю - Богу. И по его 
произволению помогает человеку 
достигнуть Рая. Каждый слой, который 
ты рассматривал, так или иначе, связан 
с огнем и в то же время путем человека 
к святости. Чтобы Господь имел основа-
ния после окончания земного существо-
вания принять его в Раю и поселить 
подле себя, предоставив все райские 
радости. А теперь бери в руки свой при-
бор духовного видения и смотри даль-
ше. Изучай оставшиеся три слоя.

Но первым, что он увидел,- это 
опять себя в детстве, стоящим в углу, 
наказанным за воровство пистолетика у 
соседского мальчика, и мамочку, кото-
рая какое-то время спустя обняла и 

поцеловала сынишку, чтобы ему не 
было так горько за содеянное.

- Вот и Господь, продолжил Ангел, 
воспитывает нас, делая лучше и совер-
шеннее, вразумляя, а значит, предохра-
няя от греха и поощряя для делания 
добрых дел.

Райская пирамида свидетельствует 
то же самое.

Седьмая заповедь блаженства и 
вместе с тем седьмой уровень пирамиды 
учит:  «Блаженны миротворцы, ибо они 
будут наречены сынами Божиими». А 
что может быть лучшее радости Богоу-
сыновления. Но для того, но чтобы 
этого достигнуть, надо немало потру-
диться.

В прошлый раз мы говорили о том, 
что шестой уровень помогает добиться 
сердечной чистоты. И символизирует 
ее, будучи создан из горного хрусталя. 
Материала, настолько прозрачного, что 
безпрепятственно пропускает Свет 
Божий.

Чистота сердца — это основа мира, 
тишины и покоя. 

На нем стоит седьмой уровень рай-
ской пирамиды, которая возносится к 
небесам. Не может быть мирным серд-
це, которое полнится ложными помыс-
лами, безумными желаниями нашего 
тленного света и губительными страстя-
ми. Все это вызывает волнение вод и 
поднимает бури на просторах житей-
ского моря человеческого.

Мир и покой — это духовная услада. 
Подобно этому и чистота сердца — тоже 
духовная услада. Кто имеет мир в себе, 
тот обладает огромным наслаждением 
внутри души своей. И это наслаждение 
никто не в силах отнять у него.

Кто обладает миром в душе, тот 
имеет Христа, ибо сказано, что «Он есть 
мир наш» (Еф. 2,14).

Только со Христом мы можем 
добиться мира в душе, а без Него никог-
да не добьемся. Апостол Павел много 
говорит о примирении с Господом. 
Однако это примирение означает не 
сделку между нашей волей и волей 
Божьей, но полное и радостное подчи-
нение нашей воли воле Божьей. Апо-
стол Павел говорит и о нашем примире-
нии с остальными людьми. Это прими-
рение означает согласие между нашей 
волей и волей других людей. Люди 
пытались договориться и прийти к 
согласию между собой тысячи лет, но не 
примирились. Поэтому апостол Павел 
утверждает, что добиться мира между 
людьми можно лишь через всеобщее 
признание воли Божьей.

Миша тут же вспомнил две поговор-
ки, которые слышал дома. Бабуля часто 
говорила ему: «Как человек до Бога, так 
и Бог до людей»,-так говорили на ее 
родине - Украине. А дедушка повторял: 
«Как аукнется, так и откликнется». 

Златовласый Ангел, улыбаясь, про-
должал: «Кто слышит мир Божий в 
себе, тот откликается на него и излучает 
его вокруг себя, причем без особых уси-
лий, совсем легко, с легкостью дыхания. 
Отсюда «творить мир» означает прини-
мать и отдавать. Принимать мир от 
Господа и передавать его людям (и зве-
рям) вокруг себя. Да, и зверям! Вспом-
ни, святые люди Божьи жили в мире 
даже со зверями дикими и гладили их, 
как кротких ягнят. Следовательно, «тво-
рить мир» означает нести мир и зверям, 
и вообще всей окружающей природе, 
ибо природе ничто так не мешает, как 
грешное беспокойство человека. Мир 
людям приносит не природа, а напро-
тив, мир природе дают люди. Как толь-
ко между людьми настает мир, так и 
природа наслаждается миром.

Миротворец будет назван сыном 
Божьим. Он будет назван тем же име-
нем, что и Христос из века в век. Миро-
творец вершит дело Христа. Во имя 
Отца Небесного он взывает к братству 
людей и во имя любви к Богу призыва-
ет к братолюбию. Чтобы внести мир в 
отношения между людьми, он напоми-
нает им об их царском происхождении 
и поднимает на более высокий уровень 
родства. И только на этом, более высо-
ком уровне, можно добиться настояще-
го и незыблемого мира. Гражданский 
мир непрочен, прочен лишь братский 
мир. Не сограждане, но лишь братья 
могут принять и иметь Божественный 
мир, настоящий мир. Миротворец 
неминуемо проповедует великое и 
близкое родство семьи Божьей, он про-
поведник небесного отцовства (Бог же 
наш общий Отец) и братства людей. 
«Вы братья, ибо имеете единого Отца 
на небесах!» - Говорил людям Апостол. 
Это непогрешимый аргумент в пользу 
мира, которому никто разумный не 
может противоречить. Это самый воз-
вышенный и вдохновляющий аргу-
мент в пользу достижения мира между 
людьми. Из-за этого миротворец 
непрестанно обращается к оскорблен-
ному Богу с молитвой: «Прости им, 
Господи, ибо не ведают, что творят; 
прости им, это дети Твои, а Ты им 
Отец!», и Отец слушает сына-
миротворца, а через него дарует людям 
Свой Дух Святый, Который доносит 
небесный дар мира озлобленным 
людям. А мир — это здоровье.

А теперь посмотри в прибор на седь-
мой уровень.

Миша навел прибор и обомлел. 
Слой возвышенно мерцал в величай-
шем безмолвии и грел душу своим бла-
городством.

- Не зря золото называют благород-
ным металлом. Он как бы впитывает и 
потом, как губка, отдает людям благо-
дать Божию. Но воспринять ее правиль-
но может только человек с очищенным 
сердцем. Хотя, конечно золотодобытчи-
ку надо немало потрудиться. Золотонос-
ная руда в среднем имеет содержание 
около 10-50 грамм золота на тонну 
руды. Технологии добычи этого благо-
родного металла различна, но всегда 
это трудоемкие процессы. Добычи. Так 
миротворческой деятельностью созида-
ется седьмой уровень райской пирами-
ды. Этот уровень создан, будто бы из 
чистого золота и благородно мерцает в 
тишине как миллиарды живых излуча-
ющих свет светлячков, радующих душу 
своим теплым радостным светом. И 
рождается он только по милости Божи-
ей. Потому и зовут его в русском народе 
рожденным Благом.

Михаил Щербак

ПЕЧЬ ДА ПОРОГ, 
ДАЛ ЛЮДЯМ БОГ

(Продолжение следует)
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Многие же будут первые последни-
ми, и последние первыми.

(Мф. 19: 30)

Когда-то он был обычным наркома-
ном из далекого северного городка, где 
добывали нефть и где люди зарабатыва-
ли хорошие деньги, а молодежь сидела 
по домам, скучала и смотрела модное 
тогда «Криминальное чтиво». Когда поя-
вился героин, все подростки уже знали, 
что нужно делать. Потом в газетах того 
времени писали про «героиновую эпиде-
мию» и «наркотическую войну», но 
скоро постарались об этом забыть, как о 
дурном сне, а он помнил умерших друзей 
и день, когда должен был сам умереть.

Из класса половина ребят не дожили 
до выпускного, и почти каждую неделю в 
школе они ходили к кому-нибудь на 
похороны. Его лучший друг Димка, с 
которым они дружили с садика, умер на 
детской площадке напротив своего окна. 
Вышел вечером, вколол героин в беседке, 
расписанной божьими коровками, смо-
трел, как мама ужин на кухне греет, а 
потом умер. Так его и нашли утром с 
задранной к небу головой. А он вот не 
умер, хотя и очень хотел. Кому нужна 
такая жизнь, где нет ничего, кроме боли 
и безконечного вранья, слез матери и 
разбитого сердца самой красивой девуш-
ки на свете, за которой он ухаживал с 
восьмого класса?

Когда у них родился первенец, он 
твердо решил, что с героином покончено. 
Сын! У меня! Родился! Сердце билось 
сильно и радостно, а мир вокруг засиял 
новыми красками. Он ворвался, как 
смерч, в палату с огромным букетом 
белых роз. Целовал жену и сына. 3900! 
Здоровый, красивый. Похож на папу и 
немного на маму. Будет умным, как папа, 
и красивым, как мама. Зачем мужчине 
быть красивым? Мужчина должен быть 
благородным и умным! Жал руки вра-
чам, благодарил. Вручил коньяк и кон-
феты. Обнял доктора, который прини-
мал роды. «Спасибо, вы настоящий 
мужик!» Чуть не расплакался от счастья 
и снова обнял. Потом шел по улице, смо-
трел в лица прохожих и хотел всех расце-
ловать. Радуйтесь, люди! У меня сын 
родился!

Счастье и радость пьянили. 
Купил бутылку коньяка, хорошего, 

девять звезд. На лавочке в парке выпил. 
Счастье сжигало сердце, как солнце 
апрельский лед, переполняло, бурлило и 
рвалось наружу. Он позвонил на работу, 
сказал, что заболел, и взял отгул на три 
дня. Пил и не пьянел, а потом неожидан-
но для себя позвонил барыге. Это произо-
шло как-то само собой, машинально. 
Поначалу он было спохватился, но власт-
ный уверенный голос внутри сказал, что 
все будет нормально, он возьмет совсем 
немного и к тому времени, как жену с 
сыном выпишут из роддома, остановится. 
Потому что начнется новая счастливая 
жизнь, о которой они столько мечтали!

На седьмой день жена застала его на 
балконе с остекленевшим взглядом и сго-
ревшей сигаретой в пальцах. Она сразу 
все поняла, но на этот раз не заплакала. 
Когда приехали врачи и стали его пеле-
нать, он бегал по квартире, ломал все 
вокруг и громко кричал, что с ним все 
нормально. А потом, привязанный к 

носилкам, лежал на полу, слушал, как 
плачет в кроватке перепуганный сын, и 
просил, чтобы его развязали и пустили к 
нему.

Через неделю ей позвонили и сказа-
ли, что его можно забирать из отделения. 
Всю дорогу она молчала, а дома сказала, 
что подает на развод, забрала сына и 
уехала к маме. Потом он сидел в пустой 
квартире посреди разбросанных повсюду 
вещей и думал, что он никому не хотел 
зла, ни жене, ни матери, которая за 
несколько лет из красивой женщины 
превратилась в старуху, ни тем более их 
новорожденному сыну, вообще никому! 
Как же так все получилось, что он, кото-
рый всегда прекрасно учился и всю 
жизнь занимался спортом, связался с 
этой дрянью?

Пусть у них все будет хорошо! Разве 
это так сложно, чтобы было хорошо?! 
Разве они не заслужили обычного чело-
веческого счастья?! Он знал, что нужно 
делать. Позвонил жене, спросил про 
сына. Набрал номер матери, попросил у 
нее прощения за все. Мать, как всегда, 
была на работе и сказала, что ей некогда 
и она перезвонит. Больше говорить было 
не с кем, он отключил телефон, поставил 
себе смертельную дозу и пошел умирать 
в подъезд. В пустой квартире умирать не 
хотелось: одна мысль, что пока его най-
дут, тело может начать разлагаться, при-
водила в ужас.

Он стоял на площадке девятого этажа 
и смотрел из окна на парк рядом с домом. 
Посреди парка был храм, и в этот ясный 
осенний день его купола сверкали на 
солнце. Многие мамы ходили туда 
молиться за своих умирающих от герои-
на детей, и его мама тоже. Она принесла 
для него просфору и святую воду, только 
это не помогло, он продолжал колоться, 
и мама больше в храм не ходила. А сейчас 
он смотрел на купол с крестом, сверкаю-
щим на солнце, и ждал, когда придет 
смерть. Она все медлила, хотя десяти-
кратная доза – серьезный повод поторо-
питься и рассмотреть твою заявку без 
очереди. Но смерть все не приходила, а 
он смотрел и смотрел на золотой крест на 
куполе храма и не мог оторвать от него 
взгляда. Его даже обрадовало, что 
последним, что он увидит в этой жизни, 
будет храм рядом с домом. От этих мыс-
лей на сердце стало тепло и спокойно, 
как давно уже не было, он закрыл глаза и 
тихо опустился на холодный бетонный 
пол.

Потом врачи в реанимации разводи-
ли руками и говорили, что не понимают, 
почему он выжил, хотя по всем медицин-
ским законам должен был умереть. Он 
тоже не понимал и хотел разобраться и, 
когда его выписали, пошел в храм, на 
который смотрел, пока не потерял созна-
ние.

Пожилой священник слушал его 
сбивчивый рассказ и молчал, не переби-
вая, лишь время от времени шепча слова 
молитв и крестясь. Когда он спросил, что 
ему делать, священник крепко сжал его 
руку и, глядя в глаза, просто сказал: 
«Жить!» А потом посоветовал поехать в 
монастырь, подальше от старых друзей и 
привычек: «Поезжай в Абалакский мона-
стырь к отцу Зосиме, там с Божией помо-
щью вылечишься и новую жизнь нач-
нешь! А я батюшке письмо напишу».

Хотя кроме молитвы «Отче наш» – ее 
в детстве заставила выучить бабушка, 
когда в деревне, на каникулах, крестила 
его, – о жизни в Церкви он ничего не 
знал, но после того, как должен был уме-
реть, но не умер, что-то в нем измени-
лось, и он уже через два дня ехал на поез-
де до Тобольска, а откуда до Абалакского 
монастыря меньше часа автобусом.

В монастырь с письмом священника 
его приняли, но сразу предупредили: 
если он будет нарушать монастырский 
устав, то окажется за воротами. А потом 
проводили в келью в старом деревянном 
корпусе на втором этаже, где кроме него 
жило еще пять человек. В келье были 
двухъярусные кровати, много икон и ста-
ринная печь в углу с отваливающимися 
изразцами. Ему показали свободную 
кровать и тумбочку для вещей и быстро 
ушли. Он разложил вещи, застелил полу-
ченным от эконома свежим бельем скри-
пящую железную кровать, залез под оде-
яло, долго смотрел на обшарпанный, 
серый от копоти потолок, а потом неза-
метно уснул.

Первые две недели он только и 
думал, как поскорее отсюда сбежать. 
После утренних обязательных молебнов 
и послушаний ему очень хотелось, чтобы 
его выгнали, два раза он чуть не подрал-
ся из-за какой-то ерунды, но народ в 
келье был бывалый, знал, что к чему, и не 
оставил брата один на один с этим иску-
шением. Вечером к нему подсел беззу-
бый старик, которому оказалось чуть 
больше сорока, показал шрамы от уколов 
на руках на запавших венах и сказал: 
«Держись, брат, это пройдет! Раз уж тебя 
сюда Бог привел, не сомневайся: здесь 
тебя вылечат!»

А ведь, и правда, вылечили! Физиче-
ские мученья прошли, безсонница исчез-
ла, а душевные муки сменились покоем. 
Уже через два месяца он просыпался 
раньше будильника и первым шел в храм 
на молитву. Днем он колол дрова, носил 
воду, работал на монастырском огороде 
или помогал в храме, а по вечерам читал 
о святых из книг, которые ему давали, 
пил чай с братией и говорил о вещах, 
которые только и можно обсуждать вече-
ром в келье, вроде спасения души и 
молитвы. Через полгода его взяли на 
клирос и перевели в пекарню – одно из 
самых тяжелых и почетных в монастыре 
послушаний. После ночной смены порой 
он засыпал от усталости прямо на ходу, 
но, возвращаясь в келью с завернутым в 
бумагу горячим хлебом для братии, вся-
кий раз улыбался. Вспоминая по ночам 
прошлую жизнь, готов был на любые 
муки за все, что когда-то натворил, и 
слезы сами катились из глаз, а сердце 
утешалось покаянием, надеждой и неизъ-
яснимым покоем.

Эта новая жизнь по вековому мона-
стырскому распорядку, безо всяких «за» 
или «против» и безконечных «может 
быть», где все подчинено одному – 
направить человека к Богу, была ясной и 
простой, как огонек у лампады, на кото-
рый можно только смотреть и молиться. 
И он молился, работал, плакал и утешал-
ся.

Когда на Пасху пошли крестным 
ходом вокруг монастыря, ему доверили 
нести фонарь со свечой и идти впереди 
всех, освещая путь другим. Он нес огонь, 
благоговел и украдкой вытирал слезы от 
того, что Господь доверил светить, а серд-
це от радости готово было вырваться из 
груди. 

Как-то раз он разговорился с настоя-
телем монастыря отцом Зосимой о 
жизни. Если не знать, кто он такой, его 
легко можно было спутать с каким-
нибудь послушником в старой затертой 
рясе, которую постыдился бы надеть и 
простой монах, не то что известный архи-
мандрит. Когда он впервые увидел, как, 
закатав подрясник, вместе с послушника-
ми тот копал картошку и таскал по коле-

но в грязи тяжелые мешки, то не пове-
рил, что этот монах и есть настоятель 
монастыря. А потом сходил к нему на 
исповедь и вопросов больше не задавал. 
Старожилы втайне настоятеля обожали, 
хотя многим из них он был ровесником, 
его уважали и считали опытным в духов-
ных делах. Про него говорили, что всех, 
кто приезжал в монастырь не ради того, 
чтобы спрятаться от проблем или холод-
ной зимы, а в поисках воли Божией и 
спасения, он брал под свое руководство и 
вел прямиком в Царство Небесное.

Отец Зосима выслушал его и сказал, 
чтобы он ехал к своей семье. «Ни о чем не 
думай, не рассуждай, ждет она тебя или 
нет, не сомневайся, а просто иди к жене и 
моли о прощении! Ты стал верующим 
человеком и, как бы ни было трудно, дер-
жись за свою веру как за самое большое 
сокровище! Жизнь будет предлагать тебе 
разные соблазны и тянуть назад к про-
шлому. Но ты не оглядывайся, чтобы не 
стать соляным столбом, как жена Лота, а 
иди к Богу! Мы живем в такое время, что 
сохранить свою веру стало очень трудно. 
И Господь это знает. Поэтому тех, кто 
живет по совести, стараясь во всем уго-
дить Богу, ждет великая награда, больше, 
чем у многих святых древности! Господь 
не требует от тебя, чтобы ты не пил, не ел, 
не спал, все имение нищим раздал! Делай 
то малое, что должен: будь нормальным 
мужем и отцом! Только не просто так, 
сам по себе, а с Богом! Честно трудись, не 
надо быть очень хорошим, просто будь 
нормальным работником: не воруй, не 
хами, будь добросовестным – и уже 
будешь обладать на небесах великой сла-
вой!» А потом подарил икону Божией 
Матери «Призри на смирение», благо-
словил крестом с аналоя и отпустил с 
миром.

Когда он вернулся в родной город, 
сразу с вокзала поехал к теще. Дверь 
открыла жена, держа сына на руках. Сын 
нисколько не испугался обросшего боро-
датого дяди, а смеялся и тянулся к нему, 
желая познакомиться поближе. Когда он 
уснул, они говорили всю ночь, и жена 
согласилась вернуться. В северном город-
ке они не остались, переехали в Екате-
ринбург, где жила ее сестра. Вскоре его 
взяли на работу по специальности в стро-
ительную компанию, и на первое время 
они сняли квартиру.

Словно человек, долгие годы проле-
жавший в коме, он учился жить заново, 
радуясь и удивляясь каждой мелочи. 
Если бы раньше ему сказали, что он 
может вызваться на тяжелую неудобную 
работу, от которой все стараются изба-
виться, или оставаться допоздна, чтобы 
кого-то подменить, он покрутил бы паль-
цем у виска, а сейчас, не рассуждая, согла-
шался, помогал, просто выполняя, что 
нужно. Не ради того, чтобы понравиться 
и заслужить похвалу. Просто, делая что-
то хорошее для других, каждый раз он 
чувствовал себя живым, связанным с 
людьми тысячами теплых невидимых 
нитей, которые наполняли сердце радо-
стью и заставляли улыбаться. Так улыба-
ется малыш, вбегая в комнату к взрос-
лым, радостно смеется и кричит: «Здрав-
ствуйте, я пришел!»

Иногда он вспоминал товарищей из 
кельи в монастыре и улыбался. Многие 
из них потеряли все, но здесь, в монасты-
ре, нашли гораздо больше, чем могли 
пожелать: других людей, ради которых 
только и стоило жить. И чем дольше они 
жили для других, тем больше станови-
лись собой, теми красивыми, добрыми и 
умными людьми, о которых они сами 
давно позабыли. И он тоже долго не мог 
привыкнуть, что больше не нужно пря-
таться под одеялом, мучительно оттяги-
вая начало очередного серого безсмыс-
ленного дня, где все известно заранее, 
как в старой пошлой комедии. Каждый 
новый день его новой жизни был не 
похож на другой, и в каждом был повод 

ВРЕМЯ 
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сделать что-то хорошее, радоваться и 
удивляться.

Раньше ему нравилось привести жену 
в дорогой ресторан, а сейчас он искал в 
интернете рецепты, шел на рынок за про-
дуктами и готовил ужин сам. Хотя у него 
и не всегда все получалось, но жена улы-
балась, не замечая таких мелочей, как 
пересоленный салат или недожаренное 
мясо. Он любил гулять в парке, сидеть на 
скамейке, держа жену за руку, и смотреть, 
как их сын играет с другими детьми. 
Вопрос веры решился как-то сам собой. 
Жена сказала, что после монастыря он и 
вправду стал другим, стал тем, кого когда-
то она полюбила. Они окрестили сына и 
стали прихожанами красивого храма 
Александра Невского в Ново-Тихвинском 
монастыре, рядом с которым жили.

Поначалу денег не хватало, он брался 
за любую подработку, часто оставаясь по 
вечерам. Однажды, возвращаясь домой 
через парк, он прямо на дорожке нашел 
бумажник. Открыл – и в глазах зарябило 
от тысячных купюр. Кроме денег в 
бумажнике были кредитные карты и 
права. В жизни ничего не находил, а тут 
целая куча денег, причем тогда, когда 
они были нужны больше всего. Раньше 
он забрал бы деньги не задумываясь, а 
кредитки и права вернул за вознагражде-

ние. Хозяин заплатил бы как миленький 
и еще долго бы благодарил. А сейчас он 
аккуратно сложил деньги обратно в 
бумажник, а потом отнес в редакцию 
газеты и отдал в стол находок. Когда 
улыбчивая секретарша спросила теле-
фон, на случай, если владельцы захотят с 
ним связаться и отблагодарить, он веж-
ливо отказался и быстро ушел.

Когда сына удалось устроить в садик, 
жена вышла на работу – бухгалтером на 
полставки. Года через полтора они смог-
ли оформить ипотеку и переехать в двух-
комнатную квартиру в новом доме. Он 
очень хотел второго ребенка, но она долго 
не могла забеременеть. Врачи из семей-
ной клиники советовали сделать ЭКО, а 
они взяли отпуск и поехали по святым 
местам. Сначала в Тобольск, к святителю 
Иоанну Тобольскому, затем три дня жили 
и молились в Абалакской обители, после 
поехали к святому праведному Симеону в 
Верхотурский монастырь и к святым Цар-
ственным страстотерпцам в монастырь на 
Ганиной Яме. А через месяц она с улыб-
кой сказала, что он будет папой. Каждое 
воскресенье они ходили в Ново-
Тихвинский монастырь, регулярно испо-
ведовались и причащались.

На восьмом месяце ее беременности 
случилось несчастье. В новогоднюю ночь 

в подъезде произошло короткое замыка-
ние и начался пожар. Их успели спасти, 
но квартира полностью выгорела. Спаса-
тели говорили, что им повезло, а мужчи-
на напротив не смог выбраться и задо-
хнулся. В машине спасателей у нее нача-
лись сильные боли внизу живота, и вме-
сто роддома их отвезли в перинатальный 
центр. Роды были тяжелыми. Чтобы спа-
сти малыша, ей сделали кесарево сече-
ние. Операция длилась несколько часов, 
все это время он стоял в коридоре и 
молился, чтобы все закончилось хорошо. 
Врачей не было целую вечность, и зна-
чит, происходило что-то плохое, но все, 
что он сейчас мог, это молиться и верить. 
Он шептал слова молитв, как преступник 
на ступенях эшафота, прося о помилова-
нии, и, когда врачи наконец-то появи-
лись, смотрел и не понимал, что они 
говорят. А когда понял, сел на пол и 
заплакал от радости. Их обоих спасли, но 
срочно нужна новая операция, которую 
смогут сделать только в Москве. Жену с 
новорожденной дочерью отправили 
спецбортом на самолете МЧС, и уже 
утром ей провели две сложных опера-
ции. Вечером ему позвонили и сказали, 
что через неделю он сможет их увидеть.

Перед дверями палаты он вспомнил 
про букет и икону Богородицы, которую 

собирался привезти. А потом подумал, 
что Богородица и так наверняка с ними, 
и просто вошел. Жена выглядела страш-
но изможденной и слабо улыбнулась 
из-под белого одеяла. Он целовал ее 
горячий сухой лоб, держал в руке ее став-
шее тонким, почти как у ребенка, запя-
стье, невесомое, прозрачное, и не мог 
отпустить. Дочь лежала в соседнем поме-
щении в специальной камере, к ней 
врачи его не пустили, но заверили, что с 
ней все будет хорошо.

Он не стал спорить и уговаривать, а 
поблагодарил и быстро ушел. Он знал, 
что эти замечательные профессионалы 
сделают все от них зависящее и даже 
больше, а он должен поехать в храм Хри-
ста Спасителя, где никогда раньше не 
был, но вдруг ясно понял: он должен пое-
хать туда и никуда больше.

Когда он увидел огромный величе-
ственный собор в лучах заходящего солн-
ца, на сердце стало спокойно и хорошо. 
Он отстоял всю вечернюю службу, зака-
зал сорокоуст и подал записки за всех, 
кого знал. А потом спустился к набереж-
ной. Он шел, вдыхая свежий вечерний 
воздух, что дул со стороны Москвы-реки, 
и улыбался.

Денис Ахалашвили

Тетю Таню я знаю с детского сада. 
Она работала нянечкой в средней груп-
пе, когда я ходила в старшую. Это была 
обыкновенная русская женщина: тихая, 
скромная, необычайно добрая. Ее 
отзывчивость и уважительность к окру-
жающим не знала границ. Все люди 
казались ей очень хорошими, лучше её 
самой. Всем тетя Таня искренне была 
рада и старалась помочь, чем только 
могла. Свои обязанности по работе 
Татьяна Ивановна (как величали ее 
сотрудники) исполняла так ревностно и 
аккуратно, что ее группа всегда объяв-
лялась победительницей в традицион-
ном для советского времени соцсорев-
новании. Невысокого роста, чуть склон-
ная к полноте, с правильными чертами 
лица, живыми карими глазами, она 
располагала к себе теплотой своего 
характера. Кроме того, лицо ее было так 
прекрасно, что невольно у кого-нибудь 
срывалось с уст, что наша Татьяна Ива-
новна – писаная красавица.

Она никогда не заботилась о своей 
внешности и не придавала ей никакого 
значения. Тетя Таня не пользовалась 
косметикой, часто ходила в платочке, 
любила чистоту и порядок, и все ее 
жизненные интересы сосредотачива-
лись на муже и детях. 

Ее супруг, Федор Иванович, был 
хорош собой, статный, красивый, руко-
дельный (они жили в своем доме), был 
на первый взгляд основательным хозя-
ином семьи. Он и в самом деле любил 
своих домочадцев, но время от времени 
в его жизни случались серьезные 
неприятности, которые нелегким бре-
менем ложились на плечи тети Тани, их 
сына и красавицы дочки. Феодор Ива-
нович запивал, приходил домой под 
утро и начинал безпричинно ревновать 
свою жену (как это она без него провела 
ночь), что заканчивалось для нее силь-
ными побоями. 

Тетя Таня никогда никому не жало-
валась, она старалась в такое время 
спрятать детей у соседей или на черда-
ке, а сама укрывалась между шкафчи-
ками в чулане. Там у нее тайно ото всех 
висела небольшая иконочка Казанской 
Божией Матери, перед которой она 
долго плакала и просила заступления и 
помощи. Больше обращаться ей было 
не к кому. 

Бросить, разрушить семью тетя 
Таня не могла. Она даже не смела об 
этом задумываться. Да и мужа своего 
она любила и жалела. Ведь трезвым он 
был вполне нормальным человеком. 

Моя мама работала воспитательни-
цей в одной группе с тетей Таней. И 
когда я училась в школе, то все новости 
из жизни Калининых узнавала от нее. В 
общей сложности четыре раза после 
запоев мужа Татьяна Ивановна сходила 
с ума. Ее увозили в психбольницу, а 
через какое-то время она, поправив-
шись, вновь выходила на работу.

С тех пор, как тетя Таня вышла на 
пенсию, мы не виделись с ней много 
лет. По окончании школы я приезжала 
в поселок только на студенческие кани-
кулы, а позднее на время своих отпу-
сков. Однажды, приехав домой в оче-
редной отпуск, я пошла в поссовет за 
справкой, которая требовалась моей 
маме именно сегодня. Рабочий день 
близился к концу. В поссовете я узнала, 
что во второй половине дня Лидия 
Петровна справки выдает у себя дома. 
Но там ее не оказалось. Выяснилось, 
что учетчица уехала в район и вернется 
только через полтора часа. Решила 
ждать ее на улице, прогуливаясь возле 
окрестных домов, но неожиданно сосе-
ди пригласили меня на чай. Я была 
этому рада, тем более что соседкой 
Лидии Петровны оказалась моя давняя 
знакомая – тетя Таня.

Возле калитки Федор Иванович 
рубил дрова и по мере накопления уно-
сил полена в сарай. Тетя Таня несколько 
раз пыталась ему помочь, но напрасно. 
Супруг останавливал ее: «Что ты, Таня, я 
сам перетаскаю, мне не тяжело, хочешь, 
я и тебя домой отнесу?». «Да зачем мне 
домой, я тут, на летней кухне рыбу заду-
мала пожарить. Ну что ж, управляйся 
сам. Ба, Федь, смотри, никак Лизаветы 
Сергеевны дочка идет. На отца-то как 
похожа, вылитый отец». Они узнали 
меня первыми. Тетя Таня пошла гото-
вить чай, а Федор Иванович, продолжая 
рубить дрова, разговорился со мной: 

- Я тебя сразу узнал, больно ты на 
отца похожа, как две капли воды, а ты 
нас, наверное, не сразу? 

- Да. 
- Конечно, постарели, Таня, понят-

ное дело, из-за меня, а я – из-за своих 

грехов. Правда, сейчас не пью. Веришь 
– в рот не беру. Вот уже восьмой год 
пошел. 

- В самом деле? Редкий случай, 
трудно поверить. Как же Вам удалось?

- Как, как. Сам не знаю. Чай, из-за 
нее. Я все пью, пью, дерусь, безобразни-
чаю, дров-то много наломал по дури 
своей. А она меня все любит, все жале-
ет, все прощает. И так это на меня поде-
йствовало, что я, в конце концов, боль-
ше так не смог. Сам не знаю, как полу-
чилось. Не могу больше и всё. Стыдно 
стало. Дети уже взрослые. И ей сказал: 
«Больше не буду, прости». Вот так и не 
пью. Но этого мало.

Был теплый летний вечер. Ветки на 
деревьях шептались между собою от 
легкого дуновения ветерка. Топор 
задорно звенел, когда от его удара поле-
нья разлетались в разные стороны, а 
Федор Иванович светился непонятно 
откуда взявшимся праздничным 
настроением и был рад нечаянной 
откровенной беседе: 

- Мне теперь надо столько для нее 
успеть сделать, сколько она для меня. 
Трудно, конечно, угнаться, столько вре-
мени упущено, ну уж теперь сколько 
смогу. 

- Надо же, как бывает, вот чудеса-то 
где!

- Да что чудеса. Просто жена у меня 
- самая лучшая в мире. Сколько же она 
от меня вытерпела! Чем больше терпе-
ла – тем родней становилась. Наверно, 
роднее не бывает. У меня даже характер 
из-за нее изменился. Злой-то какой 
был, ревновал ни за что, форменный 
дурак. А теперь так ее люблю, так ценю, 
так счастлив! Детям помогаю, внуков с 
ней нянчим. Мне, конечно, за ней не 
угнаться. Она в тысячу раз лучше меня. 
Но сейчас я ей ничего делать не даю. 
Мы же оба на пенсии. Я всё умею, толь-
ко готовит сама. Прям-таки на руках ее 
ношу. И, знаешь, мне не тяжело. Легко. 
Вот так пронесешь и еще больше хочет-
ся. Ну, ладно. Я тебе, поди, уж надоел. 
Иди. Зовет. А я тут доколю, потом приду. 

За чаем тетя Таня подтвердила, что 
всё, сказанное её мужем, – сущая прав-
да. И дети его простили. Сын – сразу, а 
дочка, когда родила. И внуки его любят, 
всегда к нему на руки идут, он так хоро-
шо их нянчит. 

- А мама-то твоя, Аня, как живет, 
Лизавета Сергеевна? Замуж-то больше 
не вышла?

- Нет, тетя Таня, одна живет.
- Да теперь уж тебя надо замуж 

выдавать, невеста выросла!
- Мне страшно за нее делается. Если 

я замуж выйду, она же совсем одна 
останется. Может, ей лучше раньше 
меня замуж выйти?

- Да, женщина она хорошая, дай Бог 
ей счастья. Жалко только, что они с 
твоим отцом разошлись. Вроде сильно 
не пил, никогда не бил, получал хоро-
шо, культурный такой. И чего это они 
разошлись, беда! Ну да не наше это 
дело. Давай я тебя жареной стерлядкой 
угощу. Федя достал. Ешь, не стесняйся, 
я еще пожарю. Слава Богу, живем – не 
бедствуем, оба пенсию получаем. Ого-
род свой, да и он всё своими руками 
может делать. Нам хватает. А маме 
своей большой привет передавай, пусть 
в гости приходит. Я Елизавету Сергеев-
ну очень хорошо помню, она всегда ко 
мне по-доброму относилась, всегда 
сочувствовала. Я любила с ней рабо-
тать. Передавай ей большой привет и 
поклон от меня. Пусть обязательно в 
гости приходит, безо всяких стеснений. 

А у меня на глаза навернулись 
слезы от жалости к своей маме. Почему-
то она казалась мне более несчастной, 
чем тетя Таня. Мои родители разо-
шлись, когда мне было два года, и мама 
воспитывала меня одна. Через несколь-
ко лет мой папа женился вторично и 
уехал в другую область, к себе на роди-
ну. С тех пор мы с мамой ни разу его не 
видели. Мама всегда много работала, 
всего добивалась своим трудом. Я даже 
смогла окончить институт и при этом 
жить на квартире. Казалось бы, это 
немало, но, побывав в доме тети Тани, я 
приняла безповоротное решение, кото-
рое действительно и сейчас: какой бы 
муж по жизни мне ни достался, я никог-
да ни за что его не брошу. 

И какое счастье, что у моей мамы 
четыре сестры с мужьями и у каждой – 
двое детей, а соответственно, у меня – 
четыре родных тети, четыре двоюрод-
ных брата и четыре двоюродных 
сестры! И все мы живем дружно!

Ольга Васильева

ПОСЛЕДНИХ
РАССКАЗ

ТЕТЯ ТАНЯ
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ЮРИЙ АНТОНОВ: 

«Я ХОТЕЛ БЫ ПОМОЧЬ ЦЕРКВИ ПРАВОСЛАВНОЙ. Я СЧИТАЮ 
ЭТО СВОИМ ДОЛГОМ. ЦЕРКОВЬ ТОЖЕ ПОМОГАЛА МНЕ»

В новогоднем выпуске про-
граммы популярного теле-
ведущего Андрея Малахова 

произошла необычная и неожи-
данная для одного из ее участни-
ков встреча.

«Вечер сюрпризов», как охаракте-
ризовал ее автор, открылся старой 
видеозаписью – песней известного 
всей стране исполнителя в сопрово-
ждении ансамбля.

Узнал ли Народный артист России 
Юрий Антонов того, кто играет на сак-
софоне, мэтр уверенно отвечает: «Да, 
это Геннадий Рябцев».

Рассказывает Геннадий Рябцев, а 
ныне иеродиакон Герман:

– Это случилось после того, как я 
закончил работать с Володей Кузьми-
ным в группе «Динамик». Тогда Юрий 
Михайлович предложил поработать с 
ним. Ему нужен был, прежде всего, 
человек, который пел бы вторым голо-
сом. А если ещё при этом и на чём-то 
играет, то вообще было бы шикарно. И 
вот год так прошёл – на гастролях, в 
поездках. Потом пришло понимание 
того, что если хочешь, чтобы у тебя 
была светлая музыка, нужно самому 
быть светлым человеком. В сочельник 
на Рождество Христово исповедовался, 
причастился, пришёл домой и вырвал 
из сети шнур телефонный. Начал 
ходить в храм и молиться дома.

На вопрос Андрея Малахова о том, 
насколько неожиданным для всех стал 
поворот в жизни рок-музыканта Ген-
надия Рябцева, Юрий Михайлович 
ответил так:

– Каждый человек выбирает для 
себя свой путь в жизни, и думаю, что 
лишь отчасти можно повлиять на этот 
выбор. У Гены все произошло очень 
серьёзно. Для того чтобы он пошёл по 
этой дороге, в жизни должно произой-
ти что-то такое важное, необычное. Он 
выбрал этот путь, и я его поддерживаю. 
Если скажете, что Гена здесь, я буду 
очень рад его видеть.

Как оказалось, телевизионный 
вечер и впрямь стал вечером сюрпри-
зов: отец Герман пришёл в студию, и 
начало встрече положило его поздрав-
ление с Рождеством Христовым.

Первый вопрос Андрея Малахова к 
гостю был о том, как вспоминается 
время работы в коллективе Юрия 
Михайловича Антонова.

Иеродиакон Герман (Рябцев):
– Работать с таким человеком – 

настоящее наслаждение. Это были мои 
самые лучшие годы в миру.

А за ними последовали годы совсем 
другой жизни.

Андрей Малахов:
– А это правда, что вы регент хора 

Валаамского монастыря?
Иеродиакон Герман (Рябцев):
– Да. Какое-то время руководил 

хором. Сейчас я на Московском подво-
рье Валаамского монастыря.

В восьмидесятых годах прошлого 
века наша страна стала местом, где 
произошло воистину библейское чудо: 
«Бог может из камней сих воздвигнуть 
детей Аврааму» (Мф.3:9). Тогда тысячи 
и тысячи молодых людей пришли в 
Церковь, началось восстановление хра-
мов и возрождение монастырей по 
всей необъятной России. Геннадий 
Рябцев был в числе тех, кто пришел в 
Валаамскую обитель в самые первые и 
самые трудные годы.

Вот что вспоминает отец Герман о 
Валаамских насельниках «первой 
волны»:

– Рассказывали начальник подво-
рья и люди, которые с этим связаны, 
что в месяц приходило с просьбой 
взять в монастырь до несколько десят-
ков человек. Ну, конечно, далеко не все 
оставались там даже на испытатель-
ный срок, потому что у многих было 
совершенно неадекватное представле-
ние о Церкви как таковой. Да и другие 
причины были. Но все равно очень 
много людей оставалось. Конечно, не 
устроено было все, но это не отталкива-
ло тех, кто хотел монашества, хотел 

подвига, – их не смущали никакие 
условия. Люди приходили испытать 
себя, пожить так, как об этом прочли у 
святых отцов.

Отец Герман поделился и воспоми-
наниями о том, как насельники разме-
щались и на деле переживали ситуа-
цию «в тесноте, но не в обиде»:

– Ну, кто на полу, кто на кроватях, 
как кому повезет. Вся жизнь так постро-
ена, что только потом начинаешь пони-
мать, что вот если бы не было этого 
казуса, то не произошло бы какое-то 
полезное дело, какое-то важное собы-
тие, если бы не было неудачи, то не 
случилось бы и чего-то значительного. 
Позже только осознаешь. Но как раз 
это и есть тот самый опыт жизни духов-
ной, когда понимаешь, что не надо рас-
страиваться, не нужно лезть на рожон. 
Раз так Господь устраивает, то, значит, 
так нужно.

Иеродиакон Герман (Рябцев) более 
четверти века занимался восстановле-
нием древнего знаменного пения:

– В 1992 году я поступил в Москов-
скую духовную семинарию. Когда 

ездил на сессию, то в библиотеке на 
свой страх и риск взял полный суточ-
ный и годовой круг – пять книжек со 
знаменным распевом, как я шучу, 
«пятикнижие». Пошел к одному прия-
телю, сделал ксерокопию, переплел их. 
Так у нас на Валааме и появилось зна-
менное пение. Уже настоящее, искон-
ное, восстановленное по книгам.

«Я был на Валааме, там удивитель-
но. Там же особый распев, я помню», 
– живо откликнулся на рассказ отца 
Германа Андрей Малахов и продолжил 
свои вопросы к нему.

В диалог вступает Юрий Михайло-
вич Антонов: «Там каноны, только а 
капелла. Саксофон – это несколько 
мирское, буржуазно-мирское». И нео-
жиданно продолжает: «Я сам молюсь 
каждый день, утром и вечером, уже на 
протяжении какого-то периода време-
ни. Это помогает в жизни. Я не молюсь 
о том, чтоб мне Господь прибавил мате-
риальных возможностей. Молюсь 
совсем о другом, о более личном и 
главном для меня».

На такое признание Андрей Мала-
хов реагирует мгновенно, обращаясь к 
отцу Герману: «Вы должны пригла-
сить Юрия Михайловича на Валаам!» 
И сам Народный артист РФ Юрий 
Антонов поддержал идею: «Я думаю, 
что не только встречусь там с отцом 
Германом, но и хотел бы помочь Церк-
ви Православной. Я считаю это своим 
долгом. Мне кажется, что Церковь 
тоже помогала мне. Теми успехами в 
жизни, которые я получил и имею, я 
должен поделиться. И обязательно это 
сделаю».

valaam.ru
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Певец Юрий Антонов


